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Красотка 
на «вертушке»
Никита МАНЬКО 
(«КП» - Новосибирск»)

28-летняя уроженка 
Новосибирска Злата 
Чевердынская - пилот 
вертолета Ми-8. Хрупкая 
девушка работала и на 
Край нем Севере, и в Африке. 

Она с детства мечтала о небе: смотрела 
передачи о космосе, изучала биографии 
россий ских летчиков, следила за програм-
мой Space Shuttle от NASA. При этом мама 
пророчила девушке карьеру в индустрии 
моды. Но белокурая красавица мечтала 
пройти по стопам дедушки-вертолетчика 
сквозь тундру и тайгу.

Татьяна ЗЫКОВА 
(«КП» - Красноярск»)

После несчастного 
случая в Красноярском 
крае 1 марта, когда 
женщина насмерть 
подавилась блинами 
в конкурсе по их 
поеданию, в Госдуме 
подняли вопрос о 
запрете проведения в 
России состязаний на 
скоростное поглощение 
еды. Любой.

Поводом для инициативы стала 
трагедия, произошедшая во время 
масленичных гуляний в селе Бере-
зовское на юге Красноярского 
края. Там проводился конкурс на 
скоростное поедание блинов: кто 
больше съест за две минуты.

Тридцатишестилетняя Наталья 
вызвалась стать его участницей. 
Она очень хотела победить и, бо-
рясь за главный приз – термос, 
глотала блины, почти не успевая 
их разжевать. В итоге подавилась, 
упала и умерла. Присутствующий 
на празднике медик (в лице мест-
ного фельдшера) не смог ей по-
мочь. Прибывшей примерно через 
полчаса бригаде скорой помо-
щи оставалось констатировать 
смерть молодой женщины. По это-
му случаю проводится проверка 
СК и полиции.

Заместитель председателя 
комитета Госдумы по охране 
здоровья врач Татьяна Соло-
матина считает, что подобные 

состязания вредны для здоровья 
и неэстетичны. Она заметила, что 
люди едят на скорость не только 
блины, но и манты, бутерброды 
и бургеры. Причиной гибели ста-
новится спешка во время еды, 
которая недопустима.

Высказался о новой инициативе 
депутат Заксобрания Крас-
ноярского края Илья Зайцев, 
который является председателем 
комитета по охране здоровья и со-
циальной политике краевого пар-
ламента. Он поделился предполо-
жением, что подобные состязания 
(в стиле кто выпьет больше пива, 
съест больше гамбургеров или 
сосисок в тесте) пришли к нам из 
западных традиций. Хотя на самом 

деле такие конкурсы практикова-
лись и при «железном занавесе». 
В любом случае организаторам 
подобных опасных конкурсов в 
России нужно задуматься, что они 
в себе несут.

В Красноярской краевой клини-
ческой больнице прокомментиро-
вали случившееся:

- К сожалению, игры во время 
еды - это всегда большой риск по-
давиться. Тем не менее в разных 
культурах существую т конкурсы 
скоростного поедания чего угод-
но… Блины - это своеобразное 
тесто, которое быстро «залетает» 
из-за своей текстуры и образует 
комок.

Опасные блины

Весна! Шерегеш! 
Космическая 
Grelka! 
С 10 по 13 апреля 2025 года 
на горнолыжном курорте 
«Шерегеш» Кемеровской области 
пройдет GrelkaFest. 
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У кого заберут дачу 
за нескошенный 
бурьян

Важные 
законодательные 

новшества 
для владельцев 

участков 
и частных 

домов.
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ОТДЫХ В РОССИИ
Путешествие всей 
семьей: топ-15 лучших 
маршрутов по стране 
на машине в 2025 году

ЗДОРОВЬЕ
Как отучить 
ребенка 
есть только 
чипсы

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте
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Андрей ЗОБОВ

Такое поручение 
дал президент.

Владимир Путин встретился 
с сотрудниками и подопечными 
фонда «Защитники Отечества». 
Женщины рассказывали главе 
государства о подвигах своих 
мужчин. Вместе с тем от опыт-
ных волонтеров звучало много 
предметных предложений, как 
повысить качество жизни за-
щитников Отечества и их семей. 
Выбрав лучшие из них, в поне-
дельник глава государства под-
писал список поручений по ито-
гам встречи.

Вот самые важные из них.

✔ Обобщить практику мер 
поддержки бойцов СВО 

в регионах, чтобы создать еди-
ный стандарт помощи, который 
будет применяться по всей Рос-
сии.

✔ Найти возможность распро-
странить некоторые меры 

поддержки так, чтобы их смогли 
получать их родные братья и се-
стры, а также не усыновленные 
официально дети, воспитывав-
шиеся в семье погибшего бойца.

✔ Распространить меры под-
держки фонда «Защитни-

ки Отечества» на членов семей 
участников СВО, пропавших без 
вести.

✔ Выделить отдельное направ-
ление по поддержке пред-

принимательских инициатив 
участников СВО на основании 
социального контракта.

✔ До 30 марта внести поправки 
во все необходимые законы, 

чтобы любой боец СВО мог по-
лучить статус ветерана боевых 
действий (на встрече Путин за-
явил, что его должны получать 
даже бойцы, уехавшие на фронт 
из мест заключения).

✔ Освободить от службы 
по призыву мужчин, полго-

да и больше сражавшихся в со-
ставе воинских формирований 
ДНР и ЛНР.

✔ Рассмотреть вопрос об ор-
ганизации новых форматов 

соревнований по следж-хоккею, 
боксу на колясках и другим ви-
дам спорта, включенным в про-
граммы Паралимпийских игр.

✔ Правительству Москвы обе-
спечить всестороннюю под-

держку патриотического фести-
валя «Папа, я жду тебя дома!».

Самые важные
новости,
самые яркие
фото и видео,
самые интересные
истории
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды»

В стране будет создан 
единый стандарт 
поддержки бойцов СВО

 ■ НА ФРОНТЕ И ДОМА

Андрей ЗОБОВ

Президенты России 
и Сербии обсудили 
стратегическое 
партнерство и победу 
над нацизмом
в Европе и мире.

После того как Прези-
дент РФ Владимир Путин 
в конце минувшей недели 
провел телефонный раз-
говор со своим сербским 
коллегой Александром Ву-
чичем, стало понятно: семь 
глав государств подтверди-
ли свое участие в праздно-
вании 80-летия Великой 
Победы в столице страны, 
внесшей главный вклад в 
разгром фашизма.

Как указал сайт Кремля, 
беседа лидеров России и 
Сербии прошла в друже-
ственной атмосфере.

- Подчеркнут обоюдный 
настрой на дальнейшее 
укрепление российско-

сербского стратегиче-
ского партнерства, в 
основе которого духов-
ные, культурные и исто-
рические связи народов 
двух стран, - говорится в 
официальном заявлении 
на сайте Кремля.

Что конкретно обсужда-
ли по телефону Владимир 
Путин и Александр Вучич?

Отметим следующие 
пункты:

✓ Взаимодействие стран 
в сфере энергетики, в том 
числе обсуждались по-
ставки голубого топлива 
Белграду.

✓ Приглашение Вучичу 
принять участие в празд-
новании 80-летия Великой 
Победы в Москве встре-
тило у сербского собесед-
ника живое участие: Ву-
чич подтвердил, что хочет 
быть на Красной площади 
9 Мая 2025 года.

✓ Президент Сербии 
уточнил, что в параде По-

беды 9 Мая перед Мав-
золеем должен пройти 
парадный расчет Войска 
сербского.

✓ Российский президент 
отметил «недопустимость 
внешнего вмешательства 
во внутриполитическую 
ситуацию» в этой балкан-
ской стране. Путин реши-
тельно высказался в под-
держку действий законно 
избранных властей.

✓ Москва и Белград до-
говорились о продолже-
нии контактов на всех 
уровнях.

С российской стороны 
была также выражена со-
лидарность с президентом 
Республики Сербской Ми-
лорадом Додиком.

Владимир Путин по-
здравил Александра Ву-
чича с его недавним 
55-летием.

Путин поговорил 
с Вучичем, 
который приедет 
9 Мая в Москву

Игорь ЯКУНИН

По данным исследо-
вания, которое про-
вел Киевский между-
народный институт 
социологии, два зна-
ковых праздника для 
всех, кто родился в 
СССР, - День Победы 
9 мая и День труда 1 
мая  - стали к весне 
2025 года наименее 
популярными среди 
населения незалеж-
ной. При этом соцо-

прос КМИС выявил 
следующее: самыми 
популярными у само-
стийных граждан ока-
зались Рождество и 
Пасха.

По данным этого 
социологического 
исследования, попу-
лярность Дня Победы 

на Украине в начале 
2025 года состави-
ла всего 12%. Четы-
ре года назад, вес-
ной 2021-го, 9 Мая 
как День Победы над 
фашизмом называ-
ли важным и отме-
чаемым праздником 
почти треть украин-

цев. Первомай, он 
же День труда, сей-
час признают празд-
ничным лишь 5% ре-
спондентов КМИС. 
Рождество и Пасха у 
опрошенных граждан 
незалежной набрали 
70% и 69% соответ-
ственно.

В понедельник Владимир Путин встретился в Крем-
ле с губернатором Пермского края Дмитрием 
Махониным. Говорили об успехах - регион на первом 
месте в стране по качеству школьного образования. 
Благодаря строительству 20 медицинских объектов, 
а также закупкам нового оборудования удалось на 

20% сократить смертность от сердечно-сосудистых 
заболеваний.

- Смотрите, у вас с 2020 года объем валового ре-
гионального продукта удвоился, - порадовался Путин.

- Очень серьезно растет обрабатывающая промыш-
ленность, - пояснил глава региона.

 ■ СТОП-КАДР

А В ЭТО ВРЕМЯ НА УКРАИНЕ

В незалежной стремятся 
забыть про День Победы?

КТО ПОДТВЕРДИЛ УЧАСТИЕ 
В ПАРАДЕ ПОБЕДЫ

По данным на 9 марта, в праздничных мероприятиях 
9 Мая 2025 года в Москве подтвердили свое участие 
семь лидеров стран - союзников России.

А именно:
✓ председатель КНР Си Цзиньпин
✓ президент Бразилии Луис Инасиу Лула да Силва
✓ премьер Индии Нарендра Моди
✓ премьер Словакии Роберт Фицо
✓ президент Казахстана Касым-Жомарт Токаев
✓ президент Сербии Александр Вучич
✓ президент Палестины Махмуд Аббас.
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40 лет назад, 11 марта 1985 года, 
генсеком ЦК КПСС был избран 
Михаил Горбачев. Что было дальше, 
все хорошо знают. И мы спросили:

Как могла сложиться 
судьба страны, 
если бы не Горбачев?
Олег БАСИЛАШВИЛИ, народный артист СССР:

- Мое мнение: если бы не перестройка, начатая Михаилом 
Сергеевичем, которого я глубоко уважаю за это начало, 
то продолжалась бы наша жизнь, как при Черненко, Брежневе 
и так далее. Мне трудно говорить на эту тему, я все же не 
политический обозреватель. Но не думаю, что перестройка 
случилась бы при ком-то еще, кроме Горбачева.

Владимир ШЕВЧЕНКО, 
бывший шеф протокола Михаила Горбачева:

- Избрание Горбачева было закономерным - страна ждала 
молодого руководителя, и он подходил по всем статьям. А кого-
то другого Политбюро просто не допустило бы к власти. Вот 
поэтому я и не буду гадать. Ошибка Горбачева была в том, 
что он избирался на Съезде народных депутатов СССР, а не 
всенародно. Если бы всенародно, наверняка бы и у него, 
и у страны дела шли бы успешнее.

Валерий ТРАПЕЗНИКОВ, экс-депутат Госдумы, 
токарь с 59-летним стажем, Пермь:

- Если бы вместо Горбачева избрали Николая Рыжкова (он 
при Горбачеве был премьер-министром), может быть, что-то 
и пошло бы по-другому. Рыжков был директором Уралмаша. 
Он бы больше уделял внимания промышленности, и страна 
не осталась бы с разрушенным производством. 

Василий БАЛДИЦЫН, экс-вице-губернатор 
Ставропольского края:

- В целом перемены в стране назрели к приходу Горбачева. 
Возможно, мы пошли бы по китайскому сценарию - началась 
бы либерализация экономики и общественных отношений. 
Если бы не Горбачев, скорее всего, страна пошла бы по ме-
нее радикальному пути, но она все равно изменилась бы. 

Анна БОГАЧЕВА, политолог и медиатехнолог:
- Если бы пришла другая сила к власти, например, «Ленин-

градская группа» (член Политбюро Григорий Романов с со-
ратниками, их считали сталинистами.  - Ред.), то в 1991-м 
Советский Союз устоял бы, не случилось бы в дальнейшем 
«парада суверенитетов». А если бы Советский Союз прошел 
трансформацию, как Китай, то позиции современной России, 
современного Советского Союза 2.0 были бы значительно 
сильнее.

Александр ФОКИН, 
кандидат исторических наук:

- Если бы на месте Горбачева оказался более консерватив-
ный деятель, мы бы, наверное, не увидели объединения Герма-
нии. Но вместе с тем разрешение национальных противоречий 
могло пойти по более жесткому пути, что могло привести уже 
к югославскому сценарию…

Картина дня: общество

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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В конце 80-х многие жаждали перестройки. 
Но к чему она приведет, 

никто даже не подозревал.

Николай МЫСИН

Поставки легковых 
машин в Россию 
упали в четыре 
раза, ждать ли 
автомобилистам 
снижения цен.

Февраль стал сложным 
месяцем для дилеров, ко-
торые совмест ными уси-
лиями реализовали всего 
78 040 новеньких легко-
вушек, это самый низ-
кий показатель с  июня 
2023 года. При этом на 
складах и стоянках скопи-
лось, по разным оценкам, 
до 700 тысяч непроданных 
машин. Только у АвтоВАЗа 
в запасе хранится пример-
но 100 тысяч «Лад».

Логично, что на этом 
фоне заметно сократился 
и импорт. Так, по данным 
«Автостата», в последний 
зимний месяц в Россию 
завезли 16,2 тысячи но-

вых автомобилей - на 73% 
меньше, чем в феврале 
2024-го. Падение почти 
в четыре раза!

- Это естественный про-
цесс, причем он стартовал 
не внезапно  - темпы им-
порта падают непрерыв-
но начиная с осени,  - от-
мечает вице-президент 
Национального автомо-
бильного союза Антон 
Шапарин. - До этого был 
всплеск активности, когда 
дилеры насыщали склады 
в преддверии повышения 
утильсбора. Его, напом-
ним, повышали дважды  - 
1 октября и 1 января. Сей-
час все будут стараться 
реализовать старые за-
пасы. Так что в ближай-
шие месяцы тенденция 
на снижение импорта со-
хранится.

Снизился импорт не 
только новых, но и подер-

жанных машин. Правда, 
не так сильно  - «всего» 
на 20%. Так, в  февра-
ле в  Россию прибыли 
18,5  тысячи «бэушек». 
В  большинстве своем  - 
из Японии, а  также из 
Кореи и  Китая. Сниже-
ние показателей экспер-
ты напрямую связывают 
с падением продаж, хотя 
фактор затоваривания 
тут играет меньшую роль, 
ведь большинство автомо-
билей в этом случае везут 
на заказ под конкретного 
владельца.

- Потенциальных поку-
пателей осталось не так 
много. Все, у кого было 
достаточно средств или 
кто мог оформить кредит, 
уже это сделали и приоб-
рели автомобиль рань-
ше, - констатирует Антон 
Шапарин.  - У остальных 
в ближайшей перспективе 

просто нет возможности 
поменять машину.

Впрочем, огромное ко-
личество непроданных 
автомобилей подстегнет 
дилеров и  продавцов 
к  введению скидок или 
специальных программ, 
чтобы простимулировать 
спрос.

- Сдавать машины за 
бесценок, конечно, никто 
не будет, так что резкого 
снижения стоимости ждать 
не стоит,  - добавляет Ан-
тон Шапарин.  - Но и бес-
конечно хранить на скла-
дах автомобили 2024 года 
бессмысленно и невыгод-
но - нужно возвращать обо-
ротные средства. Так что 
в ближайшее время игроки 
поменьше будут вынужде-
ны идти на уступки и зама-
нивать клиентов скидками. 
А следом за ними подтянут-
ся и крупные дилеры.

Владимир ПЕРЕКРЕСТ

Производство 
сорокаградусной 
в стране упало более 
чем на четверть.

С каждым годом все трез-
вее - в России уже третий год 
подряд снижается потребление 
традиционного национально-
го напитка - водки. В янва-
ре - феврале 2025 года ее про-
изводство упало на 26,3% по 
сравнению с двумя первыми 
месяцами 2024-го и достигло 
76 млн литров, сообщили «Ком-
сомольской правде» в Росал-
когольтабакконтроле (РАТК). 
Это минимальное значение 
с 2017 года.

Эксперты назвали несколько 
причин таких метаморфоз.

1. Региональные 
ограничения

- За последние годы значи-
тельная часть федеральных 
полномочий по регулированию 
алкогольного рынка была пере-
дана на уровень регионов, и это 
привело к принятию в 64 субъ-
ектах РФ дополнительных за-
конов, ограничивающих время 
продажи легальной продукции 
в заведениях общепита в мно-
гоквартирных домах (так на-
зываемые наливайки. - Ред.). 
Подобные ограничения сни-
жают легальный оборот, - рас-
сказал «КП» доцент кафедры 
менеджмента Президентской 
академии в Санкт-Петербурге, 
руководитель «Клуба профес-
сионалов алкогольного рынка» 
Максим Черниговский.

2. Рост цен
- С 1 января 2025 года ми-

нимальная розничная цена на 
водку (0,5 л) повысилась на 
50 рублей и составила 349 ру-

блей, - пояснил Черниговский. - 
Это закономерно отразилось на 
продажах легальной продукции - 
они, естественно, снизились.

Напомним, минимальная 
розничная цена - это такая сум-
ма, ниже которой просто не мо-
жет стоить бутылка легального 
алкоголя, если она сделана из 
безопасного сырья и с нее упла-
чены все налоги. Логично, что 
из-за роста цен спрос на водку 
в магазинах снизился.

3. Перепроизводство
Оказывается, в конце про-

шлого года производители бе-
ленькой прибавили обороты.

В последнем квартале 2024 го-
да выпуск водки вырос на 6%, 
а ликеро-водочных изделий - 
сразу на 29%.

- Такой запас частично по-
влиял на снижение объемов 
в начале 2025 года, - говорит 
Черниговский.

4. Меняются вкусы
Заходил я на днях в соот-

ветствующий магазин. Водка 
там самый дешевый продукт 
из крепких напитков. Вот она, 
по 350 - 500 рублей за бутылку. 
Так нет же, при мне никто водку 
не покупал. Зато брали коньяки 

да вискари по 600 - 1000 рублей 
и дороже, сухие вина, ликеры.

Изменения вкусовых пристра-
стий россиян отмечают и экс-
перты.

- Многие россияне начина-
ли знакомство с алкоголем не 
с водки, а с напитков с ярко 
выраженными вкусовыми от-
тенками - коктейлей в баноч-
ках, пива, - рассказал Максим 
Черниговский. - У них сохрани-
лась привычка к более мягким 
вкусам, и, переходя на крепкие 
напитки, они предпочитают 
не традиционную водку на осно-
ве чистого спирта, а дистилляты 
(к ним относятся виски, коньяк, 
ром, чача, самогон и т. д. - Ред.). 
В дистиллятах сохраняются 
особенности исходного сырья 
(фрукты, ягоды, виноградное 
сусло и т. д.), а не просто «спир-
товая основа».

Кроме того, подчеркивает экс-
перт, свою роль сыграл и куль-
турный контекст.

- Развитие кофейной культу-
ры, крафтового пива и интерес 
к гастрономическим впечатле-
ниям в целом приводят к тому, 
что люди готовы доплатить за 
напиток с узнаваемым вкусом 
и историей, - отмечает Черни-
говский.

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня» 

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Россияне разлюбили водку

Импорт авто дал задний ход
 ■ НОВЫЙ ПОВОРОТ
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СКОЛЬКО АЛКОГОЛЯ 
ПРОИЗВОДИТСЯ В РОССИИ

* Кроме пива, пивных напитков, сидра, пуаре, медовухи.
По данным Росалкогольтабакконтроля и ЕГАИС.

Вид напитка

Январь -
февраль 
2023 г.

Январь -
февраль 
2024 г.

Январь -
февраль 
2025 г.

Изменения 
2025 г. 
к 2024 г.

• Всего алкоголя* 238,4 268,4 199,8 -25,6%
• Водка 98,2 103,6 76,4 -26,3%
• Ликеро-водочные изделия 19,2 25,1 21,4 -14,8%
• Коньяки 12,2 11,6 9,5 -18,3%
• Вина виноградные (тихие) 33,9 44,4 51,0 +14,8%
• Вина игристые 16,6 20,8 24,2 +16,1%
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ДВЕ ДЕРЕВНИ 
- Это что зацвело? - 
спрашиваю провожатого на 
пути в Малую Локню.

- Так это оптоволокно! - 
смеется офицер.

Сейчас километры этих 
«лесок» тянутся из тыла в 
сторону фронта. 

В субботу Минобороны 
России сообщило об осво-
бождении сразу трех населен-
ных пунктов в северной части 
вклинения ВСУ в Курской 
области - Старой Сорочины, 
Николаевки и Викторовки. 
Первые два у противника от-
бивал 22-й мотострелковый 
полк.

- За полдня мы продвину-
лись на несколько киломе-
тров вперед, - встречает ме-
ня командир 22-го полка с 
позывным «Апостол». - В 6 
утра вышли, к 12 уже заняли 
деревни. Отмечу подразделе-
ния артиллерии и БПЛА, 
которые нанесли вра-
гу сокрушительный 
удар, что позволило 
нам двинуться впе-
ред. Противник ото-
шел к Малой Локне. 
Мы его взяли в огне-
вой мешок. У него 
осталось горлышко 
в сторону Суджи. 
Пленные расска-
зывают, что снаб-
жение чрезвычай-
но тоскливое, БК не хватает, 
продовольствия, нет ротации. 

- Бегут?
- Не все. Здесь сидит 95-я 

аэромобильная бригада ВСУ. 
Хорошо подготовленная. 
Сдаются, когда нет выбора. 
К пленным мы гуманно от-
носимся - накормить, напо-
ить, дать сигарету. Они стоят 
передо мной и говорят: «Нам 
повезло, что попали к вам».

На кадрах опроса чумазые 
украинцы рассказывают, 
сколько их побратимов еще 
на позициях. Показывают на 
карте опорники. 

- Бьются до конца, - гово-
рит комполка. - Мы на этом 
направлении их более сотни 
уничтожили...

ПАРАЛЛЕЛЬНОЕ 
ИЗМЕРЕНИЕ

По новостным сводкам воз-
можно впечатление, что про-
движение наших войск в Кур-
ской области дается легко. Но 
надо проехать от Погребков 
до Новой Сорочины, чтобы 
понять, сколь ожесточенно 
противник сопротивлялся. 

Проезжаем под узким же-
лезнодорожным мостом 
словно через портал, который 
телепортирует тебя в парал-
лельное измерение. По обе 
стороны дороги - страшное 
месиво из вывернутого наи-
знанку металла, обрубленных 
стволов деревьев, натыкан-
ных в дорогу хвостовиков от 
реактивных снарядов, воро-
нок, разбитых хат, сожжен-
ных БМП... Вот украинский 
«Козак», которого словно вы-
рвало кабиной. Вот за домом 
без крыши застыл обуглен-

ный БТР ВСУ «Буцефал». 
Рядом в кривых позах то, 
что было его экипажем. По-
кореженный танк с противо-
минным тралом - как памят-
ник тем, кто пробивал дорогу 
штурмовикам через минное 
поле…

За рулем нашей «Нивы» 
от Народного фронта - зам-
командира 22-го полка с 
позывным «Веселый». По 
виду - позывной ему дали 
случайно. В армии с юности. 
На СВО воюет с начала. За-
ходил в Мариуполь, бился в 
Запорожье, под Авдеевкой, 
в Песках и Первомайском. 
Но на курской земле все по-
другому.

- На других направлениях 
больше артиллерии. Здесь 
с начала января - большая 
активность FPV и дронов со 
сбросами. Противник нахо-
дил бреши в РЭБ. Нам при-
ходилось постоянно менять 
маршруты, перемещать глу-
шилки… Надо было все время 
мониторить, анализировать. 
Сейчас активность по дро-
нам у них снизилась. Наши 
войска перекрыли ВСУ снаб-
жение. Артиллерии стало у 
них меньше. Раньше могли по 
40 кассетных 155-миллиме-
тровых снарядов выпустить 
за день. А вчера только три 
было.

- А пехота ВСУ как?
- Кто-то бежит, кто-то 

упирается. Одним предла-
гали сдаться, они отказались 
в матерной форме, - резко 
объезжает он торчащую из 
асфальта «трубу» от реак-

тивного снаряда. - Закидали 
их гранатами. Потом наш-
ли документы - обучались в 
Италии. Есть хитрые. Под-
ходим к опорнику, вступи-
ли в стрелковый бой, они 
забились в ямку. Кричим: 
«Сдавайтесь». Выходят двое. 
Один в обычной форме, дру-
гой в мультикаме, под нас 
косит. Мол, вот взял плен-
ного, к вам веду. Улыбка его 
сразу не понравилась. И тут 
он поднимает автомат, успел 
ранить одного нашего, пре-
жде чем его положили.

ПОДАРКИ 
ИЗ АМЕРИКИ

Тормозим в Новой Соро-
чине. Дальше - пешком. В 
гаражах - брошенный БК. 
В одном - американские 
81-миллиметровые мины. В 
другом - ленты с выстрелами 
к автоматическому станково-
му гранатомету с маркиров-
кой Пентагона. Боец с позыв-
ным «Помор» показывает нам 
точку для установки этого 
гранатомета в сарае. Крыша 
вскрыта как раз под выстрел. 
С воздуха не обнаружишь. А 
боеприпасы они хранили в 
доме по соседству.

- Все тут перевернули. Все 
ценное вынесли, - сокруша-
ется «Помор». 

- Тяжело их выбивать было?
- Сейчас они удирают, но 

бодаются, огрызаются - снай-
перы, пулеметчики, хорошие 
скрытые позиции. Непросто. 
Здесь и наемников встречали. 
Я слышал французский язык. 
Польский ребята слышали.

Боец «Фикса» только что 
вышел с передка. Именно он 
поднимал российский флаг в 
Старой Сорочине. 

- Только установил, приле-
тели две вражеские «птички», 
хотели флаг сбить, я их из ав-
томата снял, - по-простецки 
вспоминает он. - Через овраг 
начали по нам стрелять, но 
ничего, вывезли. Ребят, нор-
мально все, победа будет за 
нами, только за нами.

ПОЙМАЛИ КУРАЖ
Под аккомпанемент артил-

лерийской канонады топа-
ем в сторону Старой Соро-
чины. Перебираемся через 
взорванную переправу. За-
бираемся на бывший рубеж 
обороны ВСУ на пригорке. 
Слева в лесополосе завязы-
вается скоротечный стрелко-
вый бой. Сверху в небе вы-
писывает кренделя боевой 
самолет - запускает высо-
коточный ФАБ и уходит на 
аэродром. За ним еще один. 
И еще. Где-то справа загу-
дела реактивка. Едва успе-
ваю включить камеру, как 
слева-спереди загрохотали 
прилеты «Градов», а за ними 
в полутора километрах вы-
росли грибы разрывов. 

- Неплохо, да? - подбадри-
вает провожатый с караби-
ном 12-го калибра напере-
вес - против дронов.

«Веселый», наблюдал ра-
боту?» - оживает его рация. 
«Да-да, оценка 5. Сегодня 
день артиллериста», - нако-
нец оправдывает он свой по-
зывной.

По всему рубежу разбро-
саны трупы «захисников». 
Я сбился со счета на втором 
десятке. 

- У них не было согласо-
ванности, не знали, что мы 
подходим с разных сторон, - 
комментирует «Веселый». - 
Натиск, напор, отвага, реши-
тельность.

- Когда успехи идут, и на-
строение другое?

- Да конечно! Наших штур-
мовиков тут уже приходится 
тормозить. Противник бежит, 
и наши прут: «Мы идем! Мы 
идем!» Так с Николаевкой 
получилось. Надо было за-
чистить две лесополосы воз-
ле нее, а они еще и деревню 
взяли. Хотели и в Викторовку 
зайти, а ее соседи уже взяли.

«Два осколка в ягодицу, 
один в бедро, я его забинто-
вал, крови немного, жгуто-
вать не надо. Окажем первую 
помощь и отправим с бой-
цом», - щелкает рация. А мы 
тем временем подходим по 
дороге к Старой Сорочине. 
Звуки автоматных очередей 
слева, за оврагом, сливаются 
с артиллерийским фоном. С 
той стороны дымят дома. Ре-
шил, что в них просто взры-
ваются ящики с патронами.

- Это Малая Локня, - во-
время поясняет «Веселый». - 
Слева от нас, 650 метров. Там 
противник. Но сейчас дымка, 
горит трава, что не дает при-
цельно по нам работать.

На одном из домов разве-
ваются флаги России и 22-
го мотострелкового полка. 
Именно под ними нас застает 
самый страшный звук этого 
военного конфликта - летя-
щего рядом FPV-дрона. Де-
тектор обнаружения БПЛА 
тут включать бессмысленно. 
Он будет орать без перерыва. 
Да и определить, чей это бес-
пилотник, он тоже не сможет. 
Замкомандира полка пере-
дергивает затвор своего кара-
бина, и мы, обретя откуда-то 
второе дыхание, резко за-
прыгиваем в дом, в котором 
еще есть крыша. Жужжание 
удаляется, а я через окно раз-
глядываю лежащие на земле 
отработанные фипивишки. 
Похоже, наши. Но само напо-
минание о сверлящем звуке 
пробуждает третье дыхание, 
и обратное расстояние до Но-
вой Сорочины мы преодоле-
ваем легкой трусцой.

Тем временем наступатель-
ные действия Российской ар-
мии в Курской области идут 
практически по всей линии 
боевого соприкосновения. 
Похоже, авантюра Зеленско-
го близка к своей логической 
развязке, в которой не будет 
места ни торгу, ни компро-
миссам.

Под Курском 
наши штурмовики 
давят врага

Видео 
с места 
событий смотрите 
на нашем сайте
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В Курской области 
наши бойцы 

защиту от дронов  
довели почти 

до совершенства.

     Александр КОЦ,      

     военкор «КП»      давят врага     военкор «КП»      

Военкор «КП» передает из только что очищенных от ВСУ сел.



Россия 
www.kp.ru 

11.03.2025 5

Оксана НАРАЛЕНКОВА

11 марта - ровно 5 лет, 
как Всемирная организация 
здравоохранения официально 
объявила о начале пандемии 
новой коронавирусной инфек-
ции COVID-19. Чему научи-
ла нас эта история и может 
ли она повториться с новым 
вирусом в ближайшем буду-
щем? Поговорили об этом 
с известным вирусологом, 
членом-корреспондентом 
РАН Александром ЛУКАШЕ-
ВЫМ.

МИЛЛИОНЫ 
ЖИЗНЕЙ

По данным Все-
мирной органи-
зации здравоох-
ранения (ВОЗ), 
к осени 2024 года 
во всем мире было 
зарегистрирова-
но 7 073 466 слу-
чаев смерти от 
коронавируса. В России 
от COVID-19 скончались 
403 840 человек.

ВОЗ также провела оцен-
ку общего числа смертей 
в мире, непосредственно 
или косвенно связанных 
с пандемией, указав циф-
ру в 14,9 миллиона. В Рос-
сии, по оценкам ВОЗ, 
за два года пандемии от 
COVID-19 и последствий 
инфекции умерло 1,09 мил-
лиона человек. 5 мая 2023 го-
да генеральный директор 
ВОЗ Тедрос Гебрейесус зая-
вил в Женеве, что фактиче-
ское количество погибших 
от коронавируса в мире - не 
менее 20 миллионов чело-
век.

- Даже несмотря на то, что 
цифры разнятся, они все 
равно очень велики. Мож-
но ли назвать эту пандемию 
небывалой в истории? На-
верное, все-таки нет, по-
скольку в XX веке случалась 
пандемия испанки (грипп 
типа H1N1. - Ред.). Там 
число жертв было порядка 
25 миллионов. А учитывая, 
что тогда население мира 
было меньше, а регистрация 
случаев во многих странах 
не велась, можно сказать, 

что в первой чет-
верти XX века чис-
ло жертв пандемии 
было намного боль-
ше, чем принес нам 
COVID-19 в первой 
четверти XXI века, - 
говорит Александр 
Лукашев.

ПРОБЛЕМЫ 
НАДОЛГО

Постковидный синдром, 
постковидное состояние, 
долгий ковид - еще одно 
неприятное последствие, 
которое оставил после себя 
коронавирус. Даже после за-
вершения острой фазы бо-
лезни ее проявления могут 
сохраняться на протяжении 
месяцев, а иногда даже лет. 
Ученые Йоркского уни-
верситета провели иссле-
дование с участием свыше 
1,5 миллиона человек и вы-
яснили, что постковидный 
синдром был у 7,7% взрос-
лых людей спустя как ми-
нимум 12 недель после вы-
здоровления от COVID-19.

- Постковидный синдром - 
это, наверное, один из глав-
ных, если не самый главный 
сюрприз этой пандемии. 
Это очень серьезное состо-
яние, которое, признаться, 
не обошло и меня, - гово-
рит Александр Лукашев. - 
По своему опыту могу ска-
зать, что длиться оно может 
даже не недели, не месяцы, 
а несколько лет. У разных 
людей постковидный син-
дром мог иметь самые раз-
нообразные проявления 
и со стороны физического, 
и со стороны психического 

здоровья. 
П р и ч е м 
т я ж е с т ь 
постковид-
ного состояния 
не всегда соотноси-
лась с тяжестью самого ко-
вида, которым человек мог 
переболеть и легко, но вот 
после болезни у него наблю-
дались сложности с дыха-
нием (одышка), с сосуда-
ми, различные сложности 
неврологического харак-
тера (головные боли, боли 
в спине), общая усталость, 
сложности с концентраци-
ей, вниманием, памятью, 
так называемый «туман в го-
лове», депрессия.

- Что бы вы назвали глав-
ным медицинским и научным 
прорывом пандемии?

- За три года пандемии мы 
узнали про распространение 
респираторных инфекций, 
пожалуй, больше, чем за 
прошлые 50 лет. У нас есть 
небывалый объем эпидеми-
ологической и генетической 
информации о вирусе, кото-
рый мы будем обрабатывать 
еще не один год. 

Например, феномен су-
перраспространителей. 
Раньше мы знали, что 
в среднем один больной 
человек заражает двух - че-
тырех здоровых. Но в ре-
альности оказалось, что 
значительная часть людей 
не заражали вообще нико-
го, а были и такие суперра-
спространители, которые 
заражали и 10, и 50 человек.

Мы на практике увиде-
ли, что вирус в итоге адап-
тировался к тому, чтобы 
стать более заразным, но 
при этом менее патоген-
ным (опасным) для челове-

ка. Но на самом де-
ле этот результат 

хоть и предпо-
лагался нами, 
но был совер-
шенно не га-
рантирован. 
Это произо-
шло только 

через два года 
после появле-

ния вируса, ког-
да появился вариант 

«омикрон». А до этого у нас 
был вариант «дельта» - более 
патогенный и более зараз-
ный, чем исходный вариант 
вируса. Поэтому мы увиде-
ли, что да, вирус со време-
нем становится менее па-
тогенным, но делать на это 
ставку в противоэпидеми-
ческих мерах мы не имеем 
права.

Относительно вакцина-
ции мы еще раз убедились 
в том, что сделать вакцину 
от респираторной инфекции 
очень сложно, потому что 
вирусы размножаются и вы-
зывают заболевание намно-
го быстрее, чем иммунитет 
успевает ответить. Вакци-
на хорошо действовала для 
предупреждения тяжелых 
случаев инфекции и смерти, 
но в намного меньшей сте-
пени снижала вероятность 
просто заболеть и заразить 
кого-то еще.

Чем обернулся 
для человечества 

постковидный синдром 
и как от него спасаться? 

Рекомендации врачей - на сайте

На роль наиболее вероятных кандидатов причины 
следующей пандемии из сотен вирусов животных наш 
эксперт выделил три группы: коронавирусы, вирусы 
гриппа и парамиксовирусы, куда входит и корь.

- Это вирусы, которые достаточно быстро мутируют. 
Они известны тем, что меняют хозяев (могут перехо-
дить от животного к человеку. - Ред.) и распростра-
няются респираторным путем, - говорит Александр 
Лукашев. - В последнее время более заметным стал 
высокопатогенный вирус птичьего гриппа H5N1, кото-
рый осваивает передачу среди новых хозяев - коров 
и кошек - в Северной Америке.

- А недавнюю находку еще более нового коро-
навируса все тех же китайских ученых из Ухани 
как можно расценить? Ученые проверили этот 
вирус на то, может ли он заражать клетки чело-

века. И оказалось, что прекрасно может, и даже 
по сходному с коронавирусом SARS-CoV-2 пути.

- Да, коронавирусы находятся под пристальным 
вниманием ученых и эпидемиологов во всем мире. 
Опасные варианты есть в дикой природе и у нас в стра-
не. Но эксперименты с заражением клеток человека 
в лабораторных условиях нужно проводить только 
в условиях максимальной биологической безопасно-
сти. Это необходимо, чтобы узнать потенциал вируса. 
Но это увеличивает риск передачи вируса человеку. 
Вирус может в момент эксперимента адаптироваться 
к клеткам человека, а дальше, в результате лабора-
торного инцидента, сначала заразить исследователя, 
а потом попасть уже в популяцию людей. Доказанные 
утечки других вирусов из лабораторий - не редкость 
в истории науки.

А все-таки, 
летучие мыши 
или утечка 
из лаборатории?

- Александр Николаевич, до сих 
пор циркулируют разные версии 
происхождения коронавируса 
SARS-CoV-2. Одна из недавних 
заключается в том, что вирус мог 
прийти к нам, людям, от еното-
видной собаки с рынка в Ухани. 
Версию, что это была утечка из 
лаборатории, тоже до конца никто 
не исключил. Какой версии при-
держиваетесь вы? Откуда взялся 
этот коронавирус?

- Мы с уверенностью знаем, что 30 
лет назад этот вирус был в летучих 
мышах, но не там, где Ухань, а в Юж-
ном Китае. И как он попал в Ухань 
и что было за эти 30 лет - вот этого 
мы не знаем. Другой важный момент: 
мы не имеем возможности отличить 
естественное движение вируса от его 
лабораторной утечки. По геному ви-
руса мы никак это узнать не можем. 
Поэтому вопрос остается открытым, 
и вряд ли мы получим какой-то одно-
значный ответ.

- Коронавирус SARS-CoV-2, так 
сказать, действительно «всё»? 
Или еще какие-то опасные мута-
ции возможны?

- Те вариации вируса, которые сей-
час циркулируют, это потомки вари-
анта «омикрон», который появился 
в самом конце 2021 года. Этот ва-
риант вируса в несколько раз более 
заразный, чем уханьский вариант, но 
он вызывает более легкое заболева-
ние, потому что он преимущественно 
размножается в клетках верхних ды-
хательных путей. Поэтому люди на-
много больше чихают, скажем так, 
и реже имеют пневмонию. К тому же 
мы все уже не по одному разу пере-
болели. Этот вирус уже не является 
чем-то новым.

- То есть пути обратно усилиться 
вирусу нет?

- Я думаю, это крайне маловероятно. 
Даже если вирус усилится, наша им-
мунная система уже его узнает.

 ■ УРОКИ НА БУДУЩЕЕ

Откуда может появиться новая пандемия?

Александр 
Лукашев.

Сегодня -

5 лет
cо старта 

пандемии.

Главный сюрприз вируса:

Даже легко переболев ковидом,
можно годами страдать от последствий

А все-таки, 
ВОПРОС - РЕБРОМ

М
ар

ия
 Л

ЕН
Ц Масками 

в общественном 
транспорте 

с пандемийных 
времен уже больше 
не удивишь. И никто 

больше не шарахается 
от тех, кто защищает 

свое лицо таким 
образом.

Здоровье
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Олег КАРПОВ 

Чем живет страна? Чтобы это понять не-
обходимо разговаривать с людьми. Слы-
шать их проблемы, надежды и мечты. 
Накануне Международного женского дня 
8 Марта руководство «Единой России» 
провело серию встреч «Открытый раз-
говор» с муниципальными депутатами, 
экспертами и губернаторами в Хабаров-
ске, Биробиджане, Чите и Новосибирске. 
Свои вопросы собравшиеся задали се-
кретарю Генсовета партии Владими-
ру Якушеву,  замруководителя думской 
фракции партии Андрею Исаеву, руково-
дителю Научного совета Центра политиче-
ской конъюнктуры Алексею Чеснакову 
и директору Высшей партийной школы 
Роману  Романову.

«ВОСПИТЫВАТЬ РОДИТЕЛЕЙ 
БУДУЩИХ РОДИТЕЛЕЙ»

Основными темами встречи стали: «Что 
происходит в политике России: международ-
ный фактор, фактор СВО, последствия для 
политических процессов в стране», «Идеоло-
гические войны современности, идеология 
«Единой России»; «Политические вызовы и 
ответы для «Единой России».

В частности, Владимир Якушев ответил 
на вопросы о внутренней политике, под-
держке семьи, демографии. Отдельно оста-

новились на патриотическом воспитании.
«Нам нужно при создании госпрограмм 

задуматься о том, чтобы воспитывать роди-
телей будущих родителей. Делать так, что-
бы родители начали заниматься ребенком, 
уделять ему время, правильно воспитывать 
и в конечном счете отвечать за его судьбу. 
Пришло время посмотреть на этот вопрос 
с другой стороны, чтобы родители не были 
отстранены от воспитания патриотизма», - 
сказал политик.

Как отметил Андрей Исаев, на площадке 
«Открытого разговора» состоялись предмет-
ные беседы о проблемах и задачах страны.

«Общие впечатления  - люди по таким 
разговорам откровенно соскучились. 

Первые вопросы  - про СВО. Тема всех 
волнует  - начиная от того, когда спецо-
перация закончится, кончая вопросами 
адаптации, трудоустройства в жизни ве-
теранов. Безусловно, много вопросов 
касается социальной сферы, демогра-
фии, закрепления кадров в отдаленных 
территориях. Вопросы экономические 
широкого спектра. Были вопросы, свя-
занные с развитием партии, с новыми 
инициативами. Мы в ходе обсуждения 
пришли к выводу, что наша партия за 
25 лет не устарела и, безусловно, она 
в силу уникальности ряда своих качеств 
должна претендовать на лидерские по-
зиции», - отметил Андрей Исаев.

После бала

Елена ОДИНЦОВА

Тренд нынешнего  
8 Марта - самоподарки, 
которые женщины  
дарили себе любимым.

Нет, мужской праздник - это не 23 
Февраля. Мужской праздник насту-
пает сразу после 8 Марта! Подарки 
вручены, квартира убрана, можно 
вздохнуть с облегчением.

Чем же пыталась в этом году уди-
вить милых дам сильная половина 
россиян?

ШУБА И ДУБАЙСКИЙ ШОКОЛАД
Как рассказали «КП» в пресс-

службе Ozon, в целом выбор подар-
ков не особо изменился. Бум пред-
праздничных закупок приходился 
на товары для дома и продукцию для 
красоты и здоровья. Ну, или одежду, 
которую теперь все чаще покупают 
не в традиционных магазинах, а он-
лайн. В частности, за две предпразд-
ничные недели на маркетплейсе в 6 
раз взлетели продажи дубленок. И в 
8 раз - шуб.

- В лидерах по обороту различные 
ароматические свечи, открытки к 8 
Марта и, разумеется, живые цветы. В 
битве модных женских аксессуаров, 
а именно перчаток и шарфов, побе-
дили последние - их купили на 210% 
больше. А рост продаж перчаток со-
ставил «всего лишь» 60%, , - сообщи-
ли в пресс-службе Wildberries.

В Wildberries также отмечают нео-
бычный взлет популярности в этом 
сезоне дубайского шоколада: перед 
праздником его продажи взлетели 
на треть. Речь именно о дубайском 
шоколаде (а не обычном, продажи 
которого на 8 Марта вообще почти 
не отреагировали). Это такая мод-
ная сладость, интерес к ней возник 
в начале прошлого года благодаря 
вирусному ролику в ТикТок. Ско-
рее это шоколадный батончик - с 
начинкой из восточных сладостей.

БРИЛЛИАНТЫ - ЛУЧШИЕ 
ДРУЗЬЯ ДЕВУШЕК?

Как утверждают эксперты портала 
«ЧекИндекс», которые анализируют 
данные с миллиона онлайн-касс, 
закупки ювелирки в этом году со-
кратились (см. «Только цифры»). А 
по данным Wildberries, самым по-
пулярным такого рода подарком в 
этом году были серьги.

Духов и женской туалетной во-
ды тоже перед нынешним 8 Марта 
купили меньше, чем в прошлом го-
ду. Но они остаются в топе товаров, 
продажи которых перед праздни-
ком взлетели больше всего. Как и 
всяких «приятностей» для ванны и 
душа. Рост - как минимум вдвое (см. 
«Только цифры»).

ЧЕГО ХОЧЕТ ЖЕНЩИНА
Хозяйственные подарки остают-

ся популярны (во всяком случае 
среди тех, кто их дарит). В топе в 

этом сезоне - наборы чая и кофе, 
полотенец и посуды.

С электроникой - интереснее. В 
пресс-службе Wildberries отмечают 
значительный (на треть) рост про-
даж айфонов перед 8 Марта.

В целом аналитики уверены, что 
подбор подарков к главному жен-
скому празднику в последние годы 
стал более практичным.

- В 2025 году покупатель стал бо-
лее осознанно подходить к выбору 
подарков, в том числе на фоне роста 
цен, - утверждают в «ЧекИндек-
се». - В преддверии Международно-
го женского дня темпы роста продаж 
цветочной продукции останавлива-
ются, но подрастает число покупок 
в категориях услуг и товаров для 
красоты, здоровья и развлечений.

При этом эксперты уверены, что 
популярность презентов из серии 
«поход в спа-салон» во многом рас-
тет из-за самоподарков. То есть 
когда милые дамы сами вручают 
себе к празднику то, чего им хо-
чется, но не факт, что кто-то им 
это подарит.

- Феномен самоподарков - важ-
ный современный тренд, - рас-
сказывают в WB. - Его можно ин-
терпретировать как проявление 
растущей финансовой независи-
мости женщин, а также как пере-
осмысление праздника в сторону 
личного благополучия.

Что тут можно сказать? Мужики, 
вы все-таки не расслабляйтесь.

Сама себя свожу на спа

Подробнее  
читайте  
на сайте 

KP.RU

 ■ АКТУАЛЬНО

Владимир ЯКУШЕВ:

Наша важнейшая партийная 
задача - быть рядом с людьми

«Единая Россия» провела 

серию встреч с экспертами 

«Открытый разговор»  

в Хабаровске, 
Биробиджане, Чите 

и Новосибирске.

«ПУЛЬС ОБЩЕСТВЕННЫХ 
ОЖИДАНИЙ»

Как считает Алексей Чеснаков, жи-
вые встречи в различных аудиториях 
остаются важным инструментом ком-
муникации и формирования повестки.

«В отличие от онлайн-форматов та-
кие дискуссионные и разговорные пло-
щадки позволяют чувствовать самые 
глубокие интересы граждан, пульс 
общественных ожиданий. Они полезны 
как в ходе избирательных кампаний, 
так и в регулярной политической ра-
боте. Прошедшие в ряде регионов 
Дальнего Востока и Сибири встречи 
группы «Единой России» показывают, 
что партийные темы волнуют самые 
разные аудитории, а заинтересован-
ность граждан в открытых, прямых и 
искренних разговорах за последнее 
время существенно возросла», - под-
черкнул Алексей Чеснаков.
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 Чаще всего во время встреч обсуждали 
политику России, идеологические войны 

современности  
и политические  

вызовы, которые  
стоят перед  

партией.
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ТОЛЬКО ЦИФРЫ

ЧЕМ ЗАКУПАЛИСЬ
РОССИЯНЕ ПЕРЕД

НЫНЕШНИМ
8 МАРТА

Открытки к 8 Марта
Ароматические свечи
Шарфы
Цветы
Подарочные наборы чая и кофе
Гели для душа
Женская туалетная вода
Духи
Наборы полотенец
Наборы посуды
Шампуни
Съедобные
букеты

+260%
+250%

+210%
+200%

+170%
+160%

+120%
+100%

+90%
+90%

+80%
+75%

По данным 
Wildberries.

(оборот 27 февраля - 
5 марта в сравнении 
с предыдущей неделей 
на Wildberries)
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Оксана НАРАЛЕНКОВА

Гаджет при правильном 
использовании идет 
ребенку на пользу!

Смартфон младенцу не 
игрушка. Это подтвердило 
новое исследование, в кото-
ром приняли участие почти 
2 тысячи малышей в возрас-
те от 1 года до 4 лет. Те из 
них, что уже с пеленок 
втыкают в экранчи-
ки, нередко испы-
тывают сложности 
с формированием 
речи, у них ча-
ще возникают 
сложности с 
пониманием 
эмоций (сво-
их и других лю-
дей), трудности с 
концентрацией и 
вниманием. Зна-
чит, надо не давать 
детям гаджеты?

- Жизнь в современном 
мире уже невозможно себе 
представить без смартфо-
нов, планшетов, умных ко-
лонок, ноутбуков, - говорит 
Юлия Токарчук, психолог, 
научный сотрудник Центра 
междисциплинарных иссле-
дований современного дет-
ства МГППУ (Московского 
государственного психолого-
педагогического университе-
та). - Многочисленные опро-
сы показывают, что возраст 
знакомства детей с гаджетами 
все больше снижается. Со-
временные дошкольники - 
уже активные пользователи 
цифровых устройств. И, не-
смотря на то, что смотреть 
мультфильмы детям хорошо 
бы начинать после 3 лет, ока-
зывается, что уже в раннем 
возрасте дети «залипают» в 
гаджет надолго.

СЕКРЕТ ЗАЛИПАТЕЛЬНОГО 
МУЛЬТИКА

Яркие картинки и частая 
смена кадра - вот секрет заво-
раживающего эффекта мульт-
фильмов. Как это сказыва-
ется на развитии речи? При 
просмотре мультика ребенку 
ничего не нужно говорить, 
ему не надо отвечать ни на 
какие вопросы.

- Внимание ребенка за 
просмотром мультиков - не-
произвольное. То есть ему не 
нужно сосредоточиваться и 
концентрироваться, он на-
ходится в пассивном состоя-
нии. А вот когда мама, папа, 
взрослый человек разговари-
вает с ребенком, то он ста-
рается проговаривать  слова, 
повторять их несколько раз, 
объяснять их значение. И это 

очень важный момент для 
развития речи ребенка и то-
го, как малыш произносит 
звуки, - говорит Юлия То-

карчук.

! К тому же не-
ограниченное 

«экранное время» 
может стать причи-
ной низкого словар-
ного запаса. Обща-
ясь со взрослыми, 
малыш учится пони-
мать и «кто я такой», 

и «что я чувствую в 
общении с другими 
людьми».

ОФЛАЙН  КАКОЙ-ТО 
БЛЕКЛЫЙ

У маленьких детей 
очень быстро формиру-

ется так называемая зависи-
мость от видеоряда, говорит 
наш эксперт, а это приводит 
к тому, что малышу хочется 
быть у экрана все дольше. 
Внешний мир, реальный, 
ему как будто интересен 
меньше.

- Поэтому, если детям от-
казывают в просмотре муль-
тиков или игре в цифровые 
устройства, они начинают 
капризничать, требовать и 
плакать. Яркие образы вызы-
вают у детей сильные эмоцио-
нальные реакции удивления, 
восторга, которых сложно 

добиться в обычной жиз-
ни, - говорит Юлия Токар-
чук. - Это может приводить 
к перевозбуждению нерв-
ной системы. Так что дети 
«проглатывают» все яркое и 
мелькающее и не могут сами 
контролировать этот процесс, 
не могут оторваться от экрана.

ЖИЗНЬ ONLIFE
Мы, по сути, живем в 

смешанной реальности, где 
переплетено офлайновое 
и цифровое. И наши дети 
уже с пеленок - тоже. Для 
описания этой эклектики 
даже возник новый тер-
мин «onlife» - где сочетают 
online - включенный, в Сети 
и life - жизнь.

Новая задача взрослого - 
сопровождать ребенка в 
процессе его знакомства с 
цифровыми устройствами, 
обучать цифровой грамот-
ности и цифровой гигиене.

- Если мы говорим об аль-
тернативе, которую мож-
но предложить взамен ис-
пользования цифровых 
устройств, то ею может стать 
творческая деятельность: ри-
сование, лепка из пластили-
на/глины, разукрашивание, 
различные поделки. Полез-
но и увлекательно будет и 
совместное чтение художе-
ственной и познавательной 
литературы, и очень важная 
часть - обсуждение прочи-
танного, - говорит Юлия То-
карчук. - В копилку занятий 
вне Сети и гаджета пойдут и 
различные настольные игры, 
объединяющие всех членов 
семьи. И конечно, ничто не 
заменит время вместе, со-
вместные занятия спортом, 
да и просто прогулки и раз-
говоры по душам.

К тому же недавнее иссле-
дование российских ученых 
показало, что цифровые ана-
логи настольных игр хорошо 
помогают с развитием долго-
временной и кратковремен-
ной памяти у дошколят, да-
же лучше, чем традиционные 
настолки.

 Среди полезных прило-
жений для дошколят можно 
посмотреть «Пазл танграма: 
Игра полиграмма», «4 в ряд - 
Настольная игра» и т. д.

! Важно, чтобы ребенок не 
оставался наедине с гадже-

тами, а взрослый либо включался 
в игру, либо помогал при необхо-
димости.
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Яркая мелькающая 
картинка, громкие звуки - 
дети физически не могут 

«отлипнуть» от телефонов.

ВОПРОС - РЕБРОМ

Может, убрать 
подальше 
планшет, 
да и все дела?

- Исследователи в области 
детства приходят к выво-
ду, что для каждого возрас-
та существует оптимальное 
количество «экранного вре-
мени», но это важная часть 
в развитии современных де-
тей, - говорит Юлия Токарчук. - 
Содержание игр и общения 
современных детей во многом 
основано на окружающем их 
медиаконтенте. Если же мы 
исключаем ребенка из этого 
информационного поля, мы 
ограничиваем его возможно-
сти общения и взаимодействия 
с миром.

Главное  - придерживаться 
правил здорового использова-
ния цифровых гаджетов:

✔ Всемирная организация 
здравоохранения не реко-
мендует использовать цифро-
вые устройства детям до 2 лет.

✔ В раннем возрасте (с 2 до 
4 лет) количество «экранного 
времени» не должно превы-
шать одного часа в день.

✔ Одна из основных реко-
мендаций - сказать нет гадже-
ту перед сном, чтобы не пере-
возбуждать нервную систему 
ребенка и не нарушать цикл 
сон - бодрствование.

• «Синдром отмены».
Если мама и папа ограничивают использование цифровых 
устройств, у ребенка могут возникать такие симптомы, как 
тревога, раздражительность, апатия, агрессивное поведение.
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ПРИЗНАКИ ТОГО, ЧТО 
РЕБЕНОК В ПЛЕНУ У ГАДЖЕТА

Как и в случае с другими зависимостями, границы нужно выставить 
для всей семьи. Это могут быть самые простые семейные правила, 
при условии что все члены семьи будут их соблюдать. Например, 
«нельзя использовать гаджеты во время завтрака/обеда/ужина» 
или «использовать гаджеты в кровати/ванной комнате не разрешается».

• Ребенок тонет в гаджете и интернете.
Он не контролирует время, которое 
проводит перед цифровым устройством.
Если зависимость не зашла далеко, хорошая 
практика в этом случае - поставить лимит 
на «экранное время», чтобы сам 
гаджет отключался.

БУДЬ В КУРСЕ

Советы по воспитанию, 
здоровью и развитию 

ребенка дают опытные 
психологи, педагоги и врачи 
в «Родительском вопросе» 

по воскресеньям в 11.00 (мск)

radiokp.ruМалыш завис
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Мудрый и ответственный руководитель

 Q пряМая речь

Поздравляю Председателя Совета Краснояр-
ского Крайпотребсоюза Вячес-
лава Васильевича Иванова с 
юбилеем!

Под Вашим компетентным управ-
лением Краевой союз потреби-
тельских обществ добился впе-
чатляющих результатов. Система 
потребительской кооперации не 
только выстояла в непростые вре-
мена, но и демонстрирует сегодня 
активный рост, обеспечивая граждан качественной про-
дукцией и сервисом, оказывая поддержку региональным 
производителям.

Искренне желаю Вам крепкого здоровья, неисчерпа-
емого запаса сил и новых достижений в Вашей важной 
работе! 

М.А. Ермаков, министр промышленности  
и торговли Красноярского края


Вячеслав Васильевич Иванов из плеяды крупных 
руководителей советского вре-
мени, который в сложнейший 
период радикальных измене-
ний в государстве, экономи-
ке, общественно-политической 
жизни сохранил коллектив с 
уникальной историей, начало 
которой в Енисейской губер-
нии.

Как руководитель с сильной по-
литической волей, обладающий уни-
кальным чувством нового, высокой работоспособностью, 
он вместе с командой превратил «Крайпотребсоюз» 
из организации советской модели управления в много-
профильную рыночную организацию, которая успешно 
занимается заготовительно-производственной деятель-
ностью, торговлей, общественным питанием и услугами. 

Для меня большая честь многие годы общаться, дру-
жить с Вячеславом Васильевичем. Он из тех, кто непод-
дельно интересуется экономикой, политикой, культурой 
и спортом, всем, что происходит в крае. И я очень рад 
поздравить Вячеслава Васильевича с юбилейным днем 
рождения!

В.И. Кардашов, депутат Законодательного 
Собрания Красноярского края.


С юбилеем, Вячеслав Васильевич! Вы - ле-
гендарный человек. Оставаясь 
руководить коллективом «Крайпо-
требсоюза», с советских времен 
пользуетесь огромным уважени-
ем и доверием. Хорошо знаю, как 
высоко ценили Ваш труд руковод-
ство Красноярского края и лично  
П. С. Федирко.

Вам удается принимать активное 
участие и в общественной жизни 
края. Сколько внимания Вы уделяли 
и уделяете проведению междуна-
родного турнира по вольной борьбе им. Ивана Ярыгина. 
Ваша собранность, культура, спортивная выправка вы-
зывают уважение и желание подражать. Лично я очень 
дорожу нашей дружбой и надеюсь, что она сохранится 
на долгие годы.

От всей души, вместе с поздравлениями, желаю, чтобы 
каждый новый день был наполнен здоровьем, удачами, 
любовью и уважением родных и близких. Счастья Вам 
на многие годы!

В.Г. Юрчик, политический деятель,  
депутат Государственной Думы второго, 

третьего и пятого созывов.


Поздравляю Вас с днем рождения, уважаемый 
Вячеслав Васильевич!

Хочу выразить свою признатель-
ность и уважение за проделанную 
работу в развитии потребительской 
кооперации Красноярского края. 

Желаю Вам отменного здоровья, 
всего самого светлого, доброго и 
хорошего в жизни. Желаю не сда-
ваться годам и оставаться всегда 
молодым сердцем. 

Л.А. Скурыдин, ветеран  
потребительской кооперации.

Развитие экономики во все времена неразрывно свя-
зано с энергичными, целеустремленными людьми. Па-
триоты, хранители традиций и, вместе с тем, смелые 
новаторы и вдохновители в походах к новым высотам. 
Благодаря таким людям идет движение вперед целых 
отраслей, осваиваются новые месторождения, обе-
спечивается продовольственная безопасность страны, 
внедряются новые технологии, воспитываются новые 
поколения профессионалов.

Герой нашей публикации - Вячеслав Иванов - такой во всем! 
С его именем уже несколько десятилетий связано успешное 
развитие «Крайпотребсоюза» - одного из крупнейших потреби-
тельских объединений за Уралом. 

В 2025 году красноярскому Краевому союзу потребительских 
обществ исполняется 90 лет, а на днях юбилей отпраздновал 
и сам рулевой - председатель Совета Краевого союза по-
требительских обществ Вячеслав Васильевич Иванов.

Личный вклад Вячеслава Васильевича в развитие коопера-
тивного движения Красноярского края, Сибири и всей страны 
неоценим. Его добросовестный труд и выдающиеся результаты 
отмечены множественными государственными наградами: «За-
служенный работник торговли Российской Федерации», «Почет-
ный кооператор края», «Ветеран потребительской кооперации 
края и Российской Федерации», кавалер ордена Трудового 
Красного Знамени, орденов Почета, «За вклад в развитие по-
требительской кооперации России» и «За выдающиеся заслуги 
в потребительской кооперации края», обладатель Почетного 
знака отличия «За вклад в развитие потребительской кооперации 
Красноярского края», Почетных грамот Президента Российской 
Федерации, Министерства промышленности и торговли Рос-
сийской Федерации, нагрудных знаков «Отличник советской 
потребительской кооперации», «40 лет безупречной работы 
в потребительской кооперации», «Герб города Красноярска», 
ФНПР «За содружество», «80 и 85 лет Красноярскому краю», 
«200 лет Енисейской губернии», Почетных знаков отличия Крас-

ноярского края «За трудовые заслуги», «За вклад в развитие 
Красноярского края».

Никто о юбиляре не скажет лучше, чем его команда, ученики, 
друзья и соратники. Передаем им слово, присоединяясь 
к поздравлениям и добрым пожеланиям Вячеславу Ва-
сильевичу. 

Капитан флагмана красноярской кооперации
Главный жизненный девиз Вячеслава Иванова - 
смотреть в будущее с оптимизмом.

человек дела

Уважаемый Вячеслав Васильевич, сер-
дечно поздравляем Вас со знаменатель-
ной юбилейной датой!

Вы яркий, мудрый, ответственный и ав-
торитетный руководитель, сильный лидер, 
умеющий сплотить команду на движение 
вперед! Пройдя ступеньки карьерного ро-
ста, Ваш трудовой путь стал историей на-
стоящего успеха, основанного на принци-
пах честности, трудолюбия и преданности 
делу потребительской кооперации края. 

Ваше замечательное качество созидате-
ля находит свое проявление в постоянном 
развитии материально-технической базы, 
оснащении современным оборудованием 
производственных предприятий потребко-
операции, что позволяет обеспечивать 
конкурентоспособность всех отраслей 
деятельности. 

Последняя пятилетка в преддверии юби-
лейных дат отмечена значимыми проекта-
ми развития с энергией роста, где про-
рывными направлениями являются новые 
производственные цеха, торговые точки, 
опорные заготовительные пункты в рай-
онах края и за пределами. Реализуется 
стратегия внешнеэкономической деятель-
ности по развитию экспорта дикорасту-
щей продукции, лекарственно-техническо-
го сырья в Японию, Китай, европейские 
страны, Монголию.

Истина такова - все, чем живет сегод-
ня потребительская кооперация в крае, 
удалось сохранить и преумножить благо-
даря Вашим усилиям. В качестве автора и 
руководителя проектов по созданию уни-
кальных книг об истории потребительской 
кооперации помогаете сохранить память о 

талантливых людях, работающих в потре-
бительской кооперации. Передаете свой 
богатый опыт молодым руководителям, 
уделяете большое внимание подготов-
ке квалифицированных специалистов и 
развитию современного кооперативного 
образования. 

Вы крепки духом, честны, порядочны во 
всех проявлениях, настоящий в делах и 
жизни.  Выражаем Вам глубокую призна-
тельность за высокие достижения и вклад 
в развитие потребительской кооперации 
Красноярского края. 

Пусть в Вашей жизни всегда будет сча-
стье, любовь и гармония. Желаем Вам 
новых успехов, творческого вдохновения 
и крепкого здоровья! 

Совет, правление Красноярского 
крайпотребсоюза.

Вячеслав Васильевич, примите наши искренние поздрав-
ления с юбилеем! 

Вас отличает многогранный талант руководителя, лидерские 
качества, высокая ответственность и требовательность, хо-
зяйственная предприимчивость, целеустремленность, умение 
видеть суть проблем и соответствовать новым требованиям 
времени. За невероятную созидательную энергию, настойчи-
вость и стремление к достижению стоящих задач мы по праву 
называем Вас человеком дела.

Работая с Вами на протяжении многих лет, знаем Вас как 
человека замечательных деловых и личных качеств. Умение 
ладить с людьми, решать многочисленные проблемы, чут-
ко улавливать жизненные перемены, воспринимать новое 
и претворять его в жизнь - качества, которые сделали Вас 

авторитетным и уважаемым человеком в потребительской 
кооперации края и России.

Несмотря на свою загруженность, Вы чутко заботитесь 
о судьбах и благополучии ветеранов Крайпотребсоюза, от-
мечая их заслуги, помогая в сложных жизненных ситуациях. 
Гордимся, что наш руководитель - надежный, внимательный 
и мудрый. Выражаем уверенность, что еще многие годы 
Ваш богатый жизненный опыт, высокий профессионализм 
и компетентность будут надежно служить потребительской 
кооперации края. 

Желаем Вам новых успехов, крепкого здоровья, счастья, 
радости, хорошего настроения, благополучия Вам и Вашим 
близким!

Совет ветеранов Крайпотребсоюза.

4 марта 2025 года принято постановление Президиума совета  
Центросоюза Российской Федерации о награждении  

Вячеслава Васильевича Иванова Орденом «За вклад в развитие  
потребительской кооперации России» I степени  

за многолетний добросовестный труд, большой личный вклад  
в развитие потребительской кооперации Красноярского края.
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Большие надежды –  
большое будущее

Вячеслав Васильевич, шлем искренние поздравления 
со знаменательным юбилеем от однокурсников по Ново-
сибирскому институту Советской кооперативной торговли!

Без преувеличения можем отметить, что еще в годы студен-
чества, по своему трудолюбию и эрудиции, содержанию своих 
рассуждений и убеждений, ты подавал большие надежды.

Приехав в Красноярский край по распределению, получив 
быстрое продвижение по службе, кооператоры края оценили 
твои незаурядные лидерские качества и доверили возглав-
лять «Крайпотребсоюз». Под твоим руководством одна из 
крупнейших организаций потребкооперации в Российской 
Федерации на протяжении уже нескольких десятилетий 
стабильно выполняет свои задачи.

Необходимо особо отметить твое положительное влияние 
на стойкость и слаженность в работе аппарата управления, 
Ваших организаций в сложных условиях трансформации 
экономики в период ее реформирования в 90-е годы. На 
основе разумных, выверенных решений получили опере-
жающее развитие те направления деятельности, которые 
формируют финансовую устойчивость организаций края. 

Несмотря на то, что по службе и работе находились 
вдалеке друг от друга, мы всегда были информированы о 
твоих делах и с удовлетворением воспринимаем твои зна-
чимые успехи. Выражение оценки их - полученные высокие 
региональные отличия и награды Российской Федерации. 

Желаем тебе неиссякаемой жизненной энергии, дальней-
ших трудовых успехов, здоровья, счастья и благополучия.

С.М. Круглов, генерал-майор в запасе, 
П.П. Ломов, бывший начальник УРСа  

Западно-Сибирской железной дороги, 
А.П. Рубан, бывший заместитель  

Министра торговли РСФСР.
Человек - легенда

Вячеслав Васильевич, судьба подарила 
Вам прекрасную трудовую биографию, 
неизменно вызывающую признание и 
уважение коллег и партнеров. 

Будучи высококлассным специали-
стом, Вы последовательно и настойчи-
во наращиваете усилия не только по 
укреплению «Крайпотребсоюза», но и 
социально-экономическое развитие род-
ного края. Ваша идейная убежденность, горячая страстность 
патриота, истинный демократизм и простота в сочетании с 
высокой культурой и огромной эрудицией снискали призна-
тельность и уважение всех, кто Вас знает.

Не только строгий лидер, но и друг, приятель, покровитель, 
Вы для нас - человек с большой буквы, человек – легенда. От 
всей души хочу выразить Вам свою глубокую благодарность 
за поддержку в трудные моменты, за ценные советы, которые 
помогают находить верные решения, за Ваш оптимизм и умение 
создавать позитивную атмосферу при любых обстоятельствах. 
У Вас истинно золотое сердце и чистая душа. 

Весь наш коллектив поздравляет с юбилеем, желает доброго 
здоровья, долгих лет плодотворной жизни, большой радости 
и новых творческих свершений. Пусть Вам всегда сопутствует 
успех, удача и надежные соратники.  

И.М. Болсуновская, председатель  
Красноярской краевой организации  

профсоюза РФ «Торговое единство».

Настоящий Учитель
Примите самые сердечные поздравления с юбилейным днем 

рождения от нашего коллектива с пожеланием крепкого здо-
ровья, благополучия, новых ярких побед, дальнейших успехов 
и процветания потребительской кооперации края. 

Ваш вклад в становление и развитие предприятия по произ-
водству кондитерских изделий под торговой маркой «КонТех» 
невозможно переоценить. Своими своевременными советами, 
рекомендациями Вы направляли нас, начинающих предприни-
мателей, тактично и с терпением выслушивая альтернативные 
предложения и их принимая. Надеемся и далее прислушиваться 
к мудрым советам и заряжаться Вашей энергией!

Для меня лично, как для руководителя компании с 25-летней 
историей, Вы все эти годы были и остаетесь настоящим Учителем. 

Вячеслав Васильевич, разрешите выразить Вам личную бла-
годарность за поворот в моей судьбе! А от всего коллектива 
ООО «Кондитерские технологии крайпотребсоюза» - призна-
тельность за Ваше позитивное участие в деятельности пред-
приятия, позволившее добиться высокого уровня объемов 
производства, статуса надежного партнера для региональных 
и федеральных торговых сетей. 

Обещаем приложить все усилия для дальнейшего развития 
предприятия и надеемся получать от Вас за это высокие оценки!

Н.В. Целуковская, генеральный директор  
ООО «Кондитерские технологии крайпотребсоюза».

Незаурядный талант и 
высокий профессионализм

От имени коллектива Сибирского уни-
верситета потребительской кооперации 
(СибУПК) и от себя лично поздравляю с 
Вашим юбилейным днем рождения, ува-
жаемый Вячеслав Васильевич!

Вы человек с активной жизненной по-
зицией, талантливый руководитель, элита 
и гордость потребительской кооперации, 
которой посвятили практически 60 лет 
своей жизни. Мы гордимся тем, что Вы 
выпускник нашего вуза - Новосибирского 
института советской кооперативной торговли! 

Высокие правительственные и ведомственные награды – при-
знание и заслуженное свидетельство Вашего незаурядного 
таланта и высочайшего профессионализма.

Пусть на долгие годы хватит Вам энергии и оптимизма, а Ваши 
деловые качества и мудрость послужат надежной основой для 
новых достижений.

Примите искренние пожелания успехов и здоровья, добра и 
благополучия Вам и Вашему дому!

В.И. Бакайтис, ректор Сибирского университета  
потребительской кооперации (СибУПК),  

доктор технических наук, профессор.

Юбилей в кругу коллег
Примите наши самые искренние поздравления по случаю Ва-

шего юбилейного дня рождения!
Не каждый может похвастать тем, что празднует свой юбилей в 

кругу коллег, с которыми пройден не один десяток трудовых лет. 
Вы - настоящий пример для подражания, человек, за которым 
хочется идти и с кем приятно работать. Не боитесь трудностей 
и никогда не отступаете, стремясь во всем быть максимально 
полезным. Деловая хватка, глубокое знание производственно-
технологических и коммерческих вопросов, творческий подход, 
природная скромность вызывают всеобщее уважение и заслу-
женный авторитет не только среди работников потребительской 
кооперации края, но и у руководителей на региональном уровне.

Уважаемый Вячеслав Васильевич, быть руководителем тако-
го уровня непросто, конечно, но пускай работа всегда будет в 
удовольствие. Доброго вам здоровья, благополучия, любви и 
поддержки близких!  

Руководители районных кооперативных организаций.

Энергия и деловитость
Уважаемый Вячеслав Васильевич, 

пройден значительный отрезок жизни, в 
которой было все: и радость удач, и боль 
разочарований, восторг от побед и обида 
от поражений, счастливые мгновенья и 
горькие уроки, ликование от подарков 
судьбы и грусть по безвозвратно ушед-
шему. Сегодня Вы зрелый, состоявшийся 
во всех отношениях человек. Более того, 
Вы человек уважаемый. Заслуженное 
уважение среди всех, кто Вас знает, по-
могли снискать Ваша энергия и деловитость, глубокие знания 
и высокий профессионализм, взвешенность в решениях и 
настойчивость, умение работать с людьми и дальновидность, 
широта мышления и активная гражданская позиция.

Желаю Вам быть в гармонии с собой и окружающим 
миром. А еще - здоровья, счастья, благополучия, мира в 
семье, исполнения всех желаний, только хороших новостей 
и оптимизма! Пусть рядом с Вами будут только любимые 
люди и верные друзья, те, кого Вы всегда рады видеть и с 
кем Вам приятно общаться. И пусть процветает организа-
ция, которой Вы посвятили всю свою сознательную жизнь 
и добились фантастических успехов. 

Ю.И. Каретин,  
Приморский крайрыболовпотребсоюз.

На благо потребительской 
кооперации России

Примите от совета, правления 
Новосибирского облпотребсоюза 
и меня лично самые сердечные 
поздравления с юбилейной датой 
в Вашей жизни!

Это знаменательное событие 
значимо не только для Вас, но 
и для многих Ваших земляков, 
близких по духу людей, друзей, а 
также коллег из других регионов 
страны - всех тех, с кем Вы сообща уже не один десяток 
лет плодотворно работаете на благо своего родного края 
и потребительской кооперации всей России.

Ваша яркая биография - убедительный пример того, 
каких профессиональных высот может достичь талантли-
вый, целеустремленный человек, обладающий большими 
организаторскими способностями, четкой гражданской 
позицией и верностью раз и навсегда избранному люби-
мому делу. Сегодня возглавляемый Вами союз является 
одним из лидеров кооперативного содружества. 

Уважаемый Вячеслав Васильевич, мы - Ваши новоси-
бирские коллеги, выражаем Вам свою искреннюю призна-
тельность за преданность нашему общему делу, активную 
жизненную позицию, стремление быть полезным людям.

Пусть еще многие годы каждый новый день открывает 
для Вас новые перспективы и возможности в нелегком, 
но так нужном Вашим землякам деле. А Вашу жизнь и 
дальше наполняют теплота и любовь родных и близких.

С уважением, С.И. Липский, председатель  
совета Новосибирского облпотребсоюза.

Жизнь похожа на библиотеку
Уважаемый Вячеслав Васильевич, Вы прошли большую, пол-

ную событий трудовую жизнь, которую отдали верному и на-
всегда выбранному любимому делу - служению Красноярской 
потребительской кооперации.

Требовательность к себе и подчиненным, справедливость, даль-
новидность, умение вникать в суть проблемы - это принцип Вашей 
жизни! Невероятное трудолюбие, творческий потенциал, коопера-
тивный патриотизм, порядочность, отзывчивость, умение слушать и 
понимать заслуживают всеобщее уважение. Многих Вы поддержи-
вали в трудную минуту, давали мудрые и взвешенные советы, за что 
мы очень благодарны. Вы стали достойным примером для всех нас!

Ваша жизнь похожа на библиотеку. Сколько интересных исто-
рий скопилось, сколько бесценного опыта приобретено. Пусть 
Ваши знания вдохновляют ваших коллег и близких, помогают в 
любой ситуации принимать правильные решения. 

Желаем новых побед и удач, успехов и достижений, новых 
идей и возможностей. Здоровья, оптимизма, поддержки друзей, 
любви родных, понимания коллег, стабильности и процветания, 
уверенности в завтрашнем дне, достатка, благополучия и про-
стого человеческого счастья!

Руководители кооперативных организаций.

Поздравляем Вас с замечательной 
юбилейной датой, уважаемый Вячеслав 
Васильевич! 

Вы стали для нас ярким примером 
гармоничного сочетания знаний и опы-
та, эрудиции, целеустремленности, от-
ветственности и оптимизма, которые по-
зволяют добиваться успехов в решении 
задач любой сложности. 

Для нас Вы - важнейший стратегиче-
ский партнер и грамотный наставник в 
новаторских проектах, идейный вдох-
новитель и куратор всех направлений 
в деятельности техникума. Как Учре-
дитель, Вы предельно ответственно 
осознаете значимость кооператив-
ного профессионального образова-
ния и много делаете для того, чтобы 
техникум процветал, реализовывал 
самые актуальные тренды в професси-
ональном образовании, поддерживая 
основные инициативы Министерства 

образования и науки Российской Фе-
дерации через внедрение професси-
ональной подготовки специалистов 
среднего звена. 

При Вашем плодотворном участии в 
техникуме проводится системное со-
вершенствование материально-техниче-
ской обеспеченности образовательного 
процесса, повышается качество обра-
зовательных услуг. Наше учебное за-
ведение является настоящей кузницей 
профессиональных кадров, эффективно 
взаимодействует с ведущими профиль-
ными организациями региона, проводит 
практическое обучение и участвует в 
международных стажировках по под-
готовке высококвалифицированных 
специалистов. 

Для студентов Ваш личный опыт - ав-
торитетный жизненный пример любви 
к Родине и истинного патриотизма. На 
территории техникума функционирует 

созданный по Вашей инициативе отряд 
«Орел» по обеспечению общественного 
порядка и общественной безопасности. 
Успешно действует и военно-патрио-
тический клуб «Пантера», где ведется 
активная совместная работа с краевым 
Советом ветеранов по популяризации 
службы в органах внутренних дел.

Быть ответственным за всю систему 
потребительской кооперации края – не-
просто. Вам удалось достичь многого, 
но впереди новые вершины!

Примите наши искренние пожелания 
здоровья, семейного счастья и дальней-
шей плодотворной деятельности! Пусть 
жизнь дарит яркие позитивные впечат-
ления, а работа открывается новыми 
интересными гранями! 

Администрация, коллектив и 
студенты Красноярского коопе-

ративного техникума экономики, 
коммерции и права.

Грамотный наставник и идейный вдохновитель
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Окончание. 
Начало < на стр. 1

САМА ВЫБРАЛА ОТРЯД
Сначала она окончила на 

отлично авиационный центр 
имени А.С. Покрышкина, 
выиграла грант Фонда раз-
вития авиации и получила 
первую лицензию пилота в 
16 лет. Затем продолжила 
обучение в Омском коллед-
же гражданской авиации и, 
наконец, получила доступ к 
штурвалам Ми-8. На этом 
вертолете она работала на 
Крайнем Севере.

- Я сама выбрала Нарьян-
Марский  авиаотряд в Запо-
лярье. Там самые суровые 
условия для полетов. Мне 
хотелось доказать всем, что 
девушка может быть пило-
том, выдержит все. Я прыгала 
от счастья, когда меня взяли, 
- призналась Злата.

Отработала в арктической 
зоне три года: вывозила боль-
ных и рожениц, забирала вах-
товиков и даже спасала мед-
вежонка в тундре. С таким 
опытом Злату взяли пилотом 
в международную авиаком-
панию, которая выполняет 
миссии ООН в Африке.

- Эвакуация и санзадания 
были частью нашей работы, 
мы вывозили людей с разны-
ми травмами и болезнями: 

укус змеи, лихорадка ден-
ге, огнестрельные ранения. 
Роды не принимали, но, к 
сожалению, видели смерть 
в полете. Обычно это были 
люди после плена: дошед-
шие до изнеможения, изби-
тые, оголодавшие, либо после 
продолжительной болезни. 
Были и удивительные слу-
чаи: однажды мы перевози-
ли 105-летнего суданца, и с 
ним был родной 30-летний  
сын. Коллеги были в шоке, 
как он в 75 лет зачал ребенка.

КАЖДЫЙ  ПРИЛЕТ 
КАК ПРАЗДНИК

Злата за день увозила до 16 
тонн еды голодающим детям. 
Девушке приходилось сажать 
вертолет в неспокой ных 
рай онах, иногда пилотов 
разворачивали в небе из-за 
стрельбы на точке. Но в боль-
шинстве случаев африкан-
ские племена встречали пи-
лотов как героев и устраивали 
маленькие праздники.

- Поют песни, радостно 
танцуют, а местные женщи-
ны надевают самые лучшие 
наряды. Самые яркие ребя-
та были в Кении и Южном 
Судане, они нас встречали 
в леопардовых шкурах и с 
копьями. Привыкнув к ко-
лориту, я сама присматрива-
лась к африканской одежде 

и аксессуарам, заплела себе 
афрокосы.

Больше всего сибиряч-
ку удивляла местная фауна: 
скорпионы со змеями в ван-
ной, многоножки в ботиках и 
огромные вараны, ломящие-
ся в двери. Девушка любила 
рассказывать новым знако-
мым о России, специально 
возила с собой матрешки, 
русский шоколад и кедровые 
орешки. В ответ Злата полу-
чала экзотические сувениры: 
кулек вяленых гусениц, брас-
лет из костей диких живот-
ных или канистру вкусней-
шего дикого меда.

- Уже три года, как я полу-
чила должность командира 
воздушного судна. Для этого 
я очень много сил и време-
ни уделяла работе. Думаю, 
что это заметили и поверили 
в меня. Это большая ответ-
ственность, и нужно посто-
янно держать себя в тонусе, 
отслеживать погоду, маршрут 
и обстановку, загрузку верто-
лета, множество факторов. 
Конфликтных ситуаций  не 
избежать даже в родных кра-
ях, а в Африке тем более. В 
любой ситуации мне помога-
ло соблюдение инструкций  и 
спокойствие.

За четыре года она облете-
ла множество стран: Южный 
Судан, ЦАР, Чад, Марокко, 

Египет, Турция. Параллель-
но успевала учиться в Санкт-
Петербургском госуниверси-
тете гражданской авиации. 
Поступить туда помог летный 
опыт. Теперь Злата мечтает 
стать авиатором-исследова-
телем.

- Я о кончила специалитет, 
но времени на аспирантуру 
пока нет. За время учебы в 
вузе меня увлек человеческий 
фактор и метеорология, хочу 

развиваться в этом направле-
нии, углубиться в науку. Пока 
продолжаю работать за гра-
ницей. В декабре вернулась 
из миссии в Буркина-Фасо. 
Наша работа выглядит очень 
романтично до тех пор, пока 
ты не перешагнул порог аэро-
порта. Но если ты научился 
летать - то небо никогда не 
отпустит.

Никита МАНЬКО 
(«КП» - Новосибирск»).

Полина ПШЕННИКОВА 
(«КП» - Иркутск»)

Семья за 65 дней 
съездила 
на автомобиле 
из Иркутска 
в Турцию и обратно. 

«А может, махнуть в Тур-
цию? Но не на самолете, 
а  на машине»,  - задума-
лись как-то супруги Юдины 
из  Иркутска. И  действи-
тельно снарядили свой 
небольшой внедорожник 
Suzuki Jimny необходимы-
ми вещами и отправились 
в  путешествие. За два 
месяца они преодолели 
20 188 километров, увиде-
ли свыше десятка городов 
России, пересекли две го-
сударственные границы, по-
бывали на пяти морях. 

«МНОГИЕ СЧИТАЛИ 
НАС БЕЗУМЦАМИ»

- Мне 41 год, мужу Дми-
трию  - 45. Занимаемся 
строительным бизнесом. 
Активно путешествуем по-
следние семь лет, особенно 
после того, как повзрослел 
наш сын, сейчас он учится 
в Санкт-Петербурге. Стара-
емся проводить выходные 
на природе, предпочитаем 
активный отдых,  - расска-
зывает Анастасия Юдина. - 
Четыре года назад завели 
видеоблог, где делимся 
историями о поездках по на-

шему краю. Подписчиков 
уже около четырех тысяч.

Летали и за рубеж, одна-
ко в последнее время все 
чаще размышляли о том, 
чтобы отправиться в загра-
ничное путешествие на ав-
томобиле. После поездки 
на Алтай идея стала казать-
ся вполне реальной.

Юдины готовились три 
месяца: копили деньги, со-
ставили маршрут, провели 
техническое обслуживание 
автомобиля, оформили 
страховки, собрали вещи. 
Предусмотрительно взяли 
с  собой палатку, теплые 
спальные мешки, матрас, 
газовую плитку и консервы.

- Друзья думали, что мы 
сошли с ума. Зато сын го-
рячо поддержал идею, ска-
зав: «Это круто!» Конечно, 
перед выездом я чувство-
вала тревогу, но стоило 
лишь ступить за порог до-
ма - страхи улетучились.

В ПУТИ 65 ДНЕЙ
Из Иркутска выехали 14 

декабря. Маршрут пролегал 
через Красноярск, Ново-
сибирск, Омск, Челябинск, 
Уфу, Волгоград, Элисту, Ми-
неральные Воды и Влади-
кавказ. Затем пересекли 
грузинскую границу и до-
брались до Черного моря, 

откуда двинулись дальше 
в Турцию.

В Каппадокии встретили 
рассвет и поучаствовали 
в массовом запуске воз-
душных шаров, искупа-
лись в Средиземном море, 
осмотрели достопримеча-
тельности Анталии и ста-
ринного Стамбула. Самое 
главное - они осуществили 
свою давнюю мечту, прош-
ли по Ликийской тропе, ра-
ди которой и затеяли эту 
авантюру.

- Начали поход 1 января. 
Шесть дней жили в палат-
ке, прошагали около 70 ки-
лометров. Встречали там 

других путешественников 
из России. Когда они узна-
вали, что мы с Байкала, ис-
кренне удивлялись.

Для возвращения выбра-
ли иной маршрут. Выезжа-
ли из Турции вдоль Черного 
моря до границы с Грузией, 
заглянули в город Боржоми. 
Затем проехали через Вла-
дикавказ, Дагестан, Чечню, 
Астрахань, Ульяновск, Ка-
зань и Екатеринбург. И от-
туда уже домой. В Иркутске 
были 16 февраля, проведя 
в путешествии 65 дней. 

- В  некоторых городах 
старались задерживаться 
подольше, чтобы насладить-

ся местными достоприме-
чательностями. Побывали 
на Мамаевом кургане, ви-
дели монумент Родины-ма-
тери, любовались Казан-
ским кремлем, купались 
в термальных источниках 
Пятигорска, восхищались 
видами Эльбруса и Сулак-
ского каньона, исследова-
ли Кармадонское ущелье 
в Осетии и многое другое. 
Это было потрясающе! Во 
многих местах встречали 
родственников и  друзей. 
Ночлег устраивали в при-
дорожных отелях или арен-
довали квартиры. Питание 
было разнообразным: го-
товили самостоятельно 
либо посещали местные 
кафе. Весь путь за рулем 
был Дмитрий, ему нравится 
ездить на большие расстоя-
ния. Обычно отправлялись 
в путь ранним утром и за-
канчивали движение к ве-
черу.

Единственная сложность, 
с которой столкнулись Юди-
ны, - непростые зимние до-
роги и короткие световые 
дни.

- Дороги порой превра-
щались в каток, постоянно 
снег шел. Зимой темнеет 
быстро, и водить становит-
ся труднее. В среднем про-
езжали по 600-700 киломе-

тров ежедневно. Машина ни 
разу не подвела. Границу 
тоже пересекли без про-
блем и очередей. Жители 
Грузии и Турции были добро-
желательны.

«ТЕПЕРЬ ИНАЧЕ 
СМОТРИМ НА МИР»

Анастасия говорит, что 
теперь авиаперелеты ка-
жутся скучными по сравне-
нию с чувством свободы, 
которое дарит автомобиль.

- Друзья теперь предла-
гают отправиться в другую 
сторону, например, на Са-
халин. Или даже доехать 
до Таиланда. Это сложнее, 
но вполне реально. Неко-
торые советуют купить 
автодом, что позволит сэ-
кономить на проживании, 
хотя он потребляет значи-
тельно больше топлива. 
К тому же в России этот 
вид туризма еще недоста-
точно развит.

Примером семьи уже 
вдохновляются знакомые 
и подписчики, готовые по-
вторить этот захватываю-
щий маршрут.

- Это было наше самое 
долгое и насыщенное путе-
шествие. Еще продолжаем 
осмысливать пережитое. 
Путешествия меняют чело-
века. Они наполнили нас 
новыми идеями и энергией. 
Теперь мы смотрим на мир 
совсем иными  глазами!

  ОТДОХНЕМ

Красотка на «вертушке»

Вернувшись из Африки, Злата занялась 
наукой и мечтает исследовать ураганы.

Через две границы и пять морей
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Анастасия СЕРГЕЕВА 
(«КП» - Кемерово»)

С 10 по 13 апреля 2025 года 
на горнолыжном курорте 
«Шерегеш» Кемеровской 
области пройдет GrelkaFest. 

Фестиваль, приуроченный к закры-
тию зимнего сезона, традиционно со-
бирает тысячи лыжников и сноубор-
дистов со всей России. Рассказываем, 
как добраться до горнолыжного ку-
рорта и какая программа ждет участ-
ников главного весеннего праздника.

Главной темой фестиваля в этом го-
ду станет космос, а саму «Грелку» ор-
ганизаторы обещают сделать косми-
ческого уровня. Скучать на «Грелке» 
точно не придется! С утра до вечера 
для гостей запланирована насыщен-
ная программа: прыжки на лыжах 
и сноубордах в бассейн, массовые 
флешмобы, конкурс Miss Шерегеш, 
open air концерты с популярными ар-
тистами, dj-сеты и походы по барам.

ТЕМАТИЧЕСКИЕ СПУСКИ 
НА GRELKAFEST 2025

Главная фишка GrelkaFest- массо-
вые спуски. В этом году их будет семь.

Откроется «Грелка» в четверг, 10 
апреля, «Красной дорожкой»: рай-
деры спустятся с горы в смокингах 
и коктейльных платьях.

В пятницу, 11 апреля, запланиро-
ваны всем полюбившийся «Кар-
навальный спуск» (для него 
нужен любой карнавальный 
костюм) и «Свадебный» (де-
вушкам предлагается надеть 
белые платья и фату, а пар-
ням - костюмы жениха).

В прошлом году впервые 
во время свадебного спуска 
состоялась официальная це-
ремония бракосочетания - 
прямо на горе поженились 
две пары. Организаторы пообе-
щали, что в этом году красивая 
традиция продолжится.

В субботу, 12 апреля, гости ку-
рорта смогут принять участие сразу 
в трех спусках: «Совершенно летнем» 
(дресс-код - бикини, шорты и летние 
платья) «Космическом» (иноплане-
тяне, космонавты, летающие тарел-
ки - участники могут преображаться 
во что угодно) и «Ночном» (нужно 
прихватить с собой фонарики).

Завершится фестиваль в воскресе-
нье, 13 апреля, ленивым «Пижамным 
спуском»: специально наряжаться 
не надо, достаточно встать с посте-
ли и прямо в пижаме отправиться 
на гору.

ХЭДЛАЙНЕРЫ GRELKAFEST 2025
GrelkaFest славится не только свои-

ми массовыми спусками, но крутыми 
концертами под открытым небом. 
По традиции на фестиваль пригла-
шают самых популярных звезд, кото-

рые одинаково нравятся как молоде-
жи, так и более опытным райдерам. 
В этом году на GrelkaFest ожидается 
два хедлайнера.

11 апреля в Шерегеше впервые 
выступит джипси-фолк-рок-группа 
The Hatters.

12 апреля концерт дадут легендар-
ные Иванушки International. Андрей 
Григорьев-Апполонов, Кирилл Ан-

дреев и Кирилл Туриченко споют 
для участников фестиваля свои са-
мые главные хиты.

Концерты пройдут на главной сце-
не, вход - свободный.

КАК ДОБРАТЬСЯ ДО ШЕРЕГЕША?
Из городов Сибири добраться 

до GrelkaFest можно тремя способа-
ми: на личном автомобиле, автобусном 
туре до Шерегеша или специальной 
электричке «Шерегеш-экспресс», все 
вагоны которой оборудованы крепле-
ниями для перевозки горнолыжного 
снаряжения. В дни проведения фе-
стиваля электричка будет курсиро-
вать ежедневно.

Со станции Новокузнецк туристи-
ческий поезд отправляется в 7:03, 
приезжает на станцию Чугунаш 
в 9:56. Там туристы пересажива-
ются в автобус до Горы Зеленой. 
Обратно автобус отправляется 
с остановки Гора Зеленая в 17:05, 
далее со станции Чугунаш - в 18:03 

и прибывает в Новокузнецк в 21:00. 

Весна! Шерегеш! 
Космическая Grelka! 

КСТАТИ 

Чем знаменита 
GrelkaFest

Первый раз «Грелка» прошла в  Шереге-
ше в 2013 году. Тысячи райдеров приехали 
на курорт закрыть горнолыжный сезон - а он 
в Шерегеше длится до конца апреля. Условия 
для катания в это время идеальные: снег еще 
не растаял, а температура воздуха достига-
ет +10 градусов. Наверное, поэтому главной 
особенностью фестиваля стал спуск в купаль-
никах. Шерегеш даже попал в Книгу рекордов 
Гиннесса по самому массовому бикини-заезду.

Кстати, на станции Новокузнецк 
«Шерегеш-экспресс» стыкуется с по-
ездами дальнего следования, прибы-
вающими из Москвы, Нижневартов-
ска и других городов.

Если на автомобиле и автобусе 
до GrelkaFest напрямую не добраться, 
то нужно воспользоваться самолетом. 
Ближайший к Шерегешу аэропорт - 
Аэропорт Спиченково - находится 
в Новокузнецке. В конце феврале 
там был торжественно открыт но-
вый терминал - пятиэтажное здание 
площадью 19,5 тысячи квадратных 
метров, оснащенное самым совре-
менным оборудованием, в том числе 
тремя телескопическими трапами. 
Дорога от новокузнецкого аэропорта 
до Шерегеша займет около 2,5 часа 
на машине (180 км).

Остановиться на время фестива-
ля можно в отелях, гостевых домах 
либо снять жилье в самом поселке. 
Например, стоимость номера на дво-
их в отеле, расположенного непо-
средственно на горе Зеленая, в дни 
проведения фестиваля, начинается 
от  7 500 рублей за сутки. Гостевой 
дом обойдется в 10-12 тысяч рублей, 
но и заселиться в него может целая 
компания. Цены на аренду квартиры 
в поселке Шерегеш, что в паре кило-
метров от самого курорта, начинаются 
от 3500 рублей за сутки. 

 «Красной дорожкой»: рай-
деры спустятся с горы в смокингах 

 запланиро-
ваны всем полюбившийся «Кар-
навальный спуск» (для него 
нужен любой карнавальный 

две пары. Организаторы пообе-
щали, что в этом году красивая 

гости ку-
рорта смогут принять участие сразу 
в трех спусках: «Совершенно летнем» 

туре до Шерегеша или специальной 
электричке «Шерегеш-экспресс»
вагоны которой оборудованы крепле-
ниями для перевозки горнолыжного 
снаряжения. В дни проведения фе-
стиваля электричка будет курсиро-
вать ежедневно.

далее со станции Чугунаш - в 18:03 
и прибывает в Новокузнецк в 21:00. 
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А В ЭТО ВРЕМЯ
В Красноярске собаки нападают на диких копытных в популяр-

ных местах отдыха - на Торгашинском хребте и в национальном 
парке «Красноярские Столбы». 

Проблема с одичавшими собаками в этих местах стоит давно 
и остро. В нацпарке рассказали, что псы представляют угрозу 
посетителям и обитателям. Особенно тяжело приходится косуле 
и кабарге, беременным самкам и новорожденным копытным. 
В 2024 году агрессивные стаи растерзали более 30 копытных. 
Заповедную зону терроризируют около 70-80 животных.

Сибирь: острая тема

Никита МАНЬКО 
(«КП» - Новосибирск»)

Из-за редкого 
заболевания девушка 
выходит на улицу 
только после заката.

Учительница музыки из Но-
восибирска Татьяна Ершова 
борется с редкой болезнью. Ве-
сеннее солнце вызывает у нее 
болезненные ожоги, на улицу 
она выходит, только когда скры-
вается солнце. 

СПИСЫВАЛА 
ВСЕ НА НЕРВЯКИ

В 21 год Татьяна окончила пе-
дагогический колледж и устро-
илась работать учителем музы-
ки в среднюю школу. Вставала 
в пять утра и ехала к ученикам 
на другой край города. Из-за не-
досыпа стала сильно уставать, 
буквально валилась с ног.

- В 2015 году у меня начали 
болеть суставы. Я не понимала, 
что происходит, и списывала 
все на стресс, недосып. Через 
год пошла в поликлинику. Те-
рапевт прописала витамины 
и предложила отдохнуть, я по-
меняла питание, ходила на СПА, 
массаж, съездила в  отпуск 
в Шерегеш. Но стало только 
хуже: усталость не проходила, 
появилась постоянная темпера-
тура 37 градусов.

Весь 2017 год девушка по-
тратила на врачей, но никто не 
мог сказать, что с ней происхо-
дит. Она не могла встать с кро-
вати, лежала с температурой, 
не могла есть и резко похуде-
ла до 46 кг. Весной выглянуло 
первое солнце и сожгло кожу, 
прямо до трещинок.

Она в  отчаянии позвонила 
маме в Кемерово. Родители 
приехали в тот же день. Стали 
искать знакомых врачей, отпра-
вили им ее фото. Кузбасский 
специалист взглянул на Таню 
и сразу увидел характерную 
красную сыпь в виде бабочки 
на лице. На следующий день 
Таня попала в  кемеровскую 
больницу, анализы подтвердили 
диагноз от доктора: системная 
красная волчанка.

- Диагноз серьезный, неизле-
чимый, но мне, наоборот, ста-
ло легче  - как будто ты долго 
сдавал тяжелый экзамен и до-
ждался ответа. Три года я жила 
в неведении, а теперь появи-
лось понимание, как дальше 
жить. Оказалось, я запустила 
болезнь. Мне назначили хими-
отерапию, два года я колола 
тяжелые препараты. Мне помог-
ла музыка, я проживала самую 
сильную боль и писала музыку, 
затем из больничных набросков 
создавала композиции. Рассы-
лала по студиям, от крупных 
лейблов до мелких энтузиастов, 
к сожалению, никто не хотел 
сотрудничать, - рассказала Та-
тьяна.

НЕ ВЫХОЖУ 
ИЗ ДОМА ДО ЗАКАТА

Постепенно врачи сменили 
химию на  генно-инженерную 
терапию, она сняла треть всех 
болей и симптомов. Но тяже-
ло психологически: внешность 
девушки сильно изменилась. 
Девушку поддерживал только 
ее парень, родные и подруга 
из колледжа.

- Жених работал клиниче-
ским психологом, ему пред-
ложили хорошую работу в Пи-
тере. Я переехала следом за 
ним и стала получать лучшую 
терапию. К тому же в Кемеро-
ве негде спрятаться от солн-
ца, в Новосибирске есть тень, 
а вот исторический центр Пи-
тера дает настоящий сумрак. 
Я живу, как вампир из сказ-
ки,  - ненавижу весну и лето, 
все ходят в футболках, а  я 
иду в пальто, кедах, платке, 
очках и медицинской маске, 
с зонтом и в перчатках. Ли-
бо просто не выхожу из дома 
до заката. Спорт под запре-
том, танцы и бассейн тоже. 

По словам врачей, систем-
ная красная волчанка - редкое 
аутоиммунное заболевание, 
которое вызвано поломкой 
гена и может передаваться 
только по наследству. Разбу-
дить спящую болезнь может 
снижение иммунитета из-за 
простуды, инфекции или даже 
общего состояния организма: 
стресса и недосыпа. Татьяна 
уверена, что в  ежедневной 
борьбе с волчанкой ей очень 
помогает музыка.

- В Кемерове  я пела в хоре 
православной церкви, в лю-
бительских хорах, это было 
потрясающе. В Питере высту-
пала со скрипкой, потом меня 
пригласили в рок-группу «Ра-
диус», теперь играю с ними, 
мы выступаем на праздниках, 
фестивалях, корпоративах. 
Врачи не дают никаких про-
гнозов, просто говорят, что 
нынешнее мое состояние  - 
один из  лучших вариантов, 
которые возможны для меня. 
Надеюсь, моя история помо-
жет другим людям выявить ее 
на ранних стадиях и спокойно 
выйти в ремиссию,  - говорит 
Татьяна.

Вячеслав КУИМОВ, 
Полина КЛИМЕНКОВА 
(«КП» - Красноярск»)

В хакасском селе власти 
не могут определить, 
кто должен бороться 
с бродячими собаками.

По всей стране буквально 
прокатилась волна ЧП с бро-
дячими собаками, в разных 
регионах пострадали люди, 
есть даже смертельные слу-
чаи. Законотворцы загово-
рили о новых мерах борьбы 
с этим явлением. 

Один из недавних случаев 
произошел 3 марта в посел-
ке Шира Республики Хака-
сия. Восьмилетняя девочка 
направлялась в школу через 
парк. И на нее набросилась 
стая собак. Ребенка спасла 
случайная прохожая - она, ус-
лышав лай, бросилась на по-
мощь, отогнала животных 
и позвонила в скорую. Врачи 
зафиксировали у девочки ра-
ны по всему телу, их пришлось 
зашивать. 

Сейчас девочка приходит 
в себя после такой психоло-
гической травмы, даже улыба-
ется. Следственный комитет 
завел уголовное дело по ста-
тье «Халатность». 

По предварительной вер-
сии, часть собак принадлежит 
местной жительнице. Част-
ный дом находится недалеко 
от места происшествия, а со-
седи уже неоднократно жало-
вались на агрессивных псов. 
В подтверждение - два штра-
фа за несоблюдение требова-
ний к содержанию домашних 
животных. Более того, жен-
щина могла прикармливать 
и бродячих дворняг. У нее был 
сломан забор, так что и до-

машним псам специального 
разрешения «на погулять» не 
нужно - они просто выбира-
лись через дыру на улицу.

И вдруг забор у пенсио-
нерки срочно починили. Но 
только ли ее вина? Следком 
проверяет действия или без-
действие чиновников, ответ-
ственных за организацию от-
лова безнадзорных животных. 
А меж тем жители поселка 
вовсю жалуются на пробле-
му в соцсетях. Власти им от-
вечают там же:

- С апреля 2024 года не про-
изводится отлов бродячих со-
бак. Сложилась критическая 
ситуация. Аукционы по ока-

занию услуг отлова собак без 
владельцев проводятся регу-
лярно, результата нет. Орга-
низации не соглашаются из-за 
большого объема отчетной до-
кументации и недостаточной 
суммы для содержания собак. 
Конечно, недопустимо, что-
бы собаки нападали на людей. 
Просьба к родителям сопрово-
ждать своих детей. 

А еще добавляют, но уже «не 
для печати»: отловщики про-
сто не идут работать, потому 
что низкая оплата труда. Во-
прос, конечно, риторический 
получается: из бюджета на это 
выделяют миллионы рублей, 
куда они уходят? 

  ЛИЧНОЕ

«Прячусь от солнца, 
как вампир»

Так девушка выглядела 
до болезни.

Пока взрослые решают, 
дети страдают

  ЕЩЕ СЛУЧАЙ

«Ходим через пустырь с палками»
Никита МАНЬКО («КП» - Новосибирск»)

Вдовец требует 1,5 миллиона за 
смерть жены от нападения собак.

Родственники 52-летней женщины, 
которую насмерть загрызли собаки 
под Новосибирском, говорят, что 
агрессивная стая продолжает жить 
в заброшках возле асфальтово-
го завода, а люди боятся ходить 
в одиночку через пустырь. 

Эта трагедия произошла днем 
23 января. Татьяна возвращалась 
с автобусной остановки через пу-
стырь, до дома оставалось 50 ме-
тров. Восемь бездомных собак напа-
ли на нее. Работники мебельного цеха 
услышали крики и кинулись на помощь, 
унесли раненую женщину в помещение. 

- Скорая приехала из села Верх-Тула, следом по-
лиция, прокуратура, криминалисты, до ночи рассле-
довали. Жена не в первый раз ходила этим путем, 
собаки ее не трогали. Почему сейчас это произо-
шло? - говорит муж Александр.

Женщина потеряла много крови и скончалась 
к приезду врачей. Полиция нашла стаю убийц в за-

брошенных зданиях асфальтового завода. Морды 
у них были в крови. Отлов приехал только к ночи, 
поймать никого не смогли. 

Асфальтовый завод давно не работает, его 
никто не охраняет. Вдовец сетует:

- Я сам хотел нанять охотников и ра-
зобраться с собаками, но это - под-

судное дело. Прошел почти месяц, 
и все будто забыли о трагедии. 
Бездомные собаки так и живут 
на пустыре, через него люди боят-
ся ходить. Мужики, если идут, то 
с палками в руках. Администрация 

Верх-Тулинского сельсовета нам 
не помогла никак с похоронами. 

Следователи мне не звонят по ре-
зультатам проверки, хотя уже скоро 

40 дней, как Тани нет с нами. Я буду по-
давать в прокуратуру, требовать компенсацию 

в 1,5 миллиона рублей за ее гибель.
P.S. После трагедии следователи возбудили уго-

ловное дело о халатности, повлекшей по неосторож-
ности смерть человека. В начале февраля Новосибир-
ский районный суд установил запрет определенных 
действий в отношении главы администрации Но-
восибирского райо на Антона Антонова.

Родственники 52-летней женщины, 
которую насмерть загрызли собаки 
под Новосибирском, говорят, что 

стырь, до дома оставалось 50 ме-
тров. Восемь бездомных собак напа-
ли на нее. Работники мебельного цеха 
услышали крики и кинулись на помощь, 

Асфальтовый завод давно не работает, его 
никто не охраняет. Вдовец сетует:

- Я сам хотел нанять охотников и ра-
зобраться с собаками, но это - под-

судное дело. Прошел почти месяц, 
и все будто забыли о трагедии. 

Верх-Тулинского сельсовета нам 
не помогла никак с похоронами. 

Следователи мне не звонят по ре-
зультатам проверки, хотя уже скоро 

40 дней, как Тани нет с нами. Я буду по-

Собаки набросились на девочку 
на открытом пространстве.
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Виктория КУДАЕВА 
(«КП» - Иркутск»)

Учитель физкультуры из Усть-
Илимска Михаил Антипин стал 
защитником Отечества еще 
задолго до начала специальной 
военной операции. 

В 2020 году, следуя зову сердца, сиби-
ряк добровольцем отправился в Дон-
басс защищать мирных жителей. Те-
перь он вернулся в родной город и стал 
помогать действующим бойцам СВО 
и их семьям. Подробности - в материале 
«КП» - Иркутск».

УВИДЕЛ, 
КАК СТРАДАЮТ ЛЮДИ

Михаил рос в семье педагогов: его 
отец был директором школы, а мать - 
завучем. Продолжая семейную тради-
цию, он тоже выбрал карьеру учителя 
и поступил в Иркутский педагогиче-
ский институт. На этом не остановился: 
параллельно получил второе высшее 
образование - юридическое, изучал 
уголовное право на заочном отделе-
нии ИГУ.

- Получив диплом, устроился в по-
лицию, где проработал около четырех 
лет. Был участковым, оперативником, 
начальником отдела участковых в по-
селке Чуна. Затем вернулся в школу. 
Преподавал физкультуру, работал тре-
нером по боксу, - рассказывает 38-лет-
ний Михаил Антипин.

Решение поехать в Донбасс пришло 
в 2020 году.

- Увидел по телевизору сюжет о том, 
в каких условиях приходится жить мир-
ному населению. Как страдают дети, 
женщины и старики. Понял, что не 
могу оставаться в стороне. Решил по-
ступить на службу в батальон специаль-
ного назначения. Близким сказал, что 

поехал в Санкт-Петербург заниматься 
бизнесом с другом. Не хотел, чтобы они 
волновались за меня. Позже они, ко-
нечно, узнали правду. Были удивлены 
и шокированы. Но мой выбор приняли.

Хотя ранее сибиряк не служил в ар-
мии, у него все же был определенный 
опыт. Несколько лет Михаил занимал-
ся высокоточной стрельбой на даль-
ние дистанции и отлично разбирался 
в стрелковом оружии. А благодаря ра-
боте в правоохранительных органах 
обладает хорошей физической подго-
товкой.

АТЕИСТОВ ТАМ НЕТ
Боец выбрал себе позывной Рама 

и отправился в Донбасс в качестве 
снайпера. Михаил принимал участие 
в боевых действиях в районе Старо-
михайловки, Александровки, поселка 
Красная Звезда, в направлении До-
нецкого аэропорта. Сражался там же, 
где его дед во времена Великой Отече-
ственной войны.

- Снайпер всегда работает первым. 
За ним артиллерия идет в наступление. 
У меня с собой было два вида оружия - 
автомат Калашникова и снайперская 
винтовка. Я отвечал за то, чтобы убе-
речь своих ребят от противников и что-
бы наша техника могла пройти к цели.

За время службы Михаил получил 
несколько осколочных ранений и кон-
тузий. Но даже с травмами он готовился 
скорее вернуться в строй.

- Однажды меня подбил снайпер. 
Удар был настолько сильным, что мне 
проломило ребра. Ощущения были та-
кими, будто в меня врезался танк. Со-
знание не потерял. Помню, как меня 
эвакуировали с поля боя и отправили 
в госпиталь. Обошлось 

без операции. Со временем я  пошел 
на поправку. Повезло, что пуля попала 
под нужным углом. Прошла бы чуть 
правее или левее, даже операция бы не 
помогла. Но помогли молитвы близких, 
друзей, товарищей и мои собственные. 
Родители ставили свечки за мое здравие 
в церкви. Молился и я. С собой была 
иконка, которые нам батюшка разда-
вал в части. Там все молятся. Атеистов 
там нет.

Также Михаил рассказывает, что 
в Донбассе у него был свой оберег - 
браслет, который ему подарили веру-
ющие из монастыря. Боец помогал им, 
когда находился в увольнении.

ПОМОГАЕТ СЕМЬЯМ БОЙЦОВ СВО
В сентябре 2021 года Михаил вернулся 

в родной Усть-Илимск. Он продолжил 
вести уроки физкультуры и одновре-
менно вступил в должность заместителя 
директора по безопасности в школе.

- Женился, стал отцом. В мае дочке 
исполнится три года. К сожалению, 
семейная жизнь не сложилась, недавно 
развелись. Но ребенка воспитываем 
вместе.

Пришла в жизнь сибиряка и обще-
ственная деятельность. Михаил возгла-
вил Ассоциацию участников СВО, ло-
кальных войн и военных конфликтов.

- Помогаем семьям ребят, которые 
сейчас находятся в зоне спецоперации, 
решаем вопросы по хозяйству: кому 
двор от снега почистить, кому дров 
наколоть, кому воды натаскать. Зани-
маемся патриотическим воспитанием 
школьников, отправляем гуманитар-
ную помощь, приобретаем необходи-
мые вещи, квадрокоптеры, тепловизо-
ры и т.д. Участвуем с ветеранами боевых 
действий в спортивных соревнованиях.

Михаил поддерживает связь с быв-
шими сослуживцами, которые сейчас 
живут в Донбассе. К сожалению, в жи-
вых осталось немного.

В свободное время сибиряк увлекается 
охотой и рыбалкой. Кроме того, активно 
участвует в восстановлении заброшен-
ных памятников воинам, павшим в годы 
Великой Отечественной войны.

- Хочу пожелать всем бойцам, находя-
щимся сейчас на передовой, вернуться 
домой целыми и невредимыми. У меня 
есть планы открыть центр тактической 
подготовки, где буду обучать основам 
снайперского дела, штурма, тактике 
боевых действий, оказанию первой ме-
дицинской помощи и навыкам ориен-
тирования на местности. Моя цель - 
подготовка нашей молодежи к защите 
Родины!

Сибирь: СВО

  ПОДДЕРЖКА

С верой на передовой

  ПОДВИГ

Имя его 
запомнят
Полина ПШЕННИКОВА 
(«КП» - Иркутск»)

Офицер из Бурятии 
ценой своей жизни 
спас сослуживцев. 

С детства Балта Цыренжа-
пов закалял характер. Всегда 
стремился побеждать в спорте 
и учебе. Родом он из села Эгита 
Еравнинского района Бурятии. 
Решение связать жизнь с воен-
ной службой принял после армии 
в 2005 году. Тогда парень и под-
писал контракт. 

На СВО Балта был с первых 
дней, а в апреле 2022 года попал 
в госпиталь с ранением. Но это 
его не испугало, наоборот - после 
реабилитации вернулся в строй, 
прошел обучение на курсах млад-
ших лейтенантов.

- 31 марта 2024 года разве-
дывательно-диверсионная груп-
па под командованием гвардии 
младшего лейтенанта Балты Цы-
ренжапова в составе восьми че-
ловек получила задачу по захвату 
укрепленных рубежей противни-
ка, - сообщил глава Республики 
Бурятия Алексей Цыденов.

Разделившись на  три под-
группы, бойцы дождались, пока 
стемнеет, и двинулись в тыл про-
тивника. Пока одни отвлекали 
на себя врагов и уничтожали пост 
охраны, другие взяли блиндаж 
штурмом и положили семерых 
вэсэушников. Итого навсегда 
вывели из строя 17 единиц жи-
вой силы противника. Закрепив-
шись, оказали первую помощь 
своим раненым. Под обстрелом 
артиллерии Балта лично уничто-
жил вражеские дроны «Мавик-3» 
и «Баба-Яга». Вечером вновь шли 
на штурм позиций врага, уничто-
жили еще восьмерых, при этом 
без потерь для себя. 

Еще одна героическая схватка 
произошла в конце весны. 21 
мая 2024 года подразделение 
Балты Цыренжапова окружили. 
Нужно было искать способ от-
ступления. Но когда выходили 
из окружения, несколько бойцов 
были ранены. Балта отправил 
ребят, а сам, прикрывая  их, вы-
звал огонь на себя.

Ценой своей жизни он спас то-
варищей. Это  - подвиг, который 
запомнят. Младшего лейтенанта 
Балту Цыренжапов посмертно 
представили к награждению звез-
дой Героя России.

в госпиталь. Обошлось на штурм позиций врага, уничто-
жили еще восьмерых, при этом 
без потерь для себя. 

Еще одна героическая схватка 
произошла в конце весны. 21 
мая 2024 года подразделение 
Балты Цыренжапова окружили. 
Нужно было искать способ от-
ступления. Но когда выходили 
из окружения, несколько бойцов 
были ранены. Балта отправил 
ребят, а сам, прикрывая  их, вы-

«В меня будто врезался танк»

Екатерина КРАСНОВА 
(«КП» - Омск»)

В Омске художники 
создали уникальные 
иконостасы 
для бойцов СВО. 

Первые десять образцов будут 
переданы на передовую через 
Омский региональный совет сол-
датских матерей и волонтерскую 
группу «Вместе мы можем все».

Они имеют удобную складную 
форму и приемлемый вес - около 
3 кг. Также к ним предусмотрена 
переносная сумка.

Изготовлением иконостасов 
занимается благотворительный 
фонд «Центр Светоч». Изобра-
жения Господа на престоле, 
Пресвятой Богородицы, Иоанна 
Крестителя, Архангела Михаила 
и Архангела Гавриила выполне-
ны омскими художниками под 

руководством доцента ОмГПУ 
Павла Минина.

В сложенном виде иконо-
стасы очень компактны - всего 
40х50 см, идеально подходят 
для обустройства полевых ар-

мейских часовен вблизи линии 
боевого соприкосновения. Про-
ект благотворительного фонда 
«Центр Светоч» уже получил 
благословение  митрополита Ом-
ского и Таврического Дионисия.
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«После 1 марта заросшие 
сорняками участки будут изы-
мать в упрощенном порядке», - 
уже несколько месяцев пугают 
телеграм-каналы и СМИ. На-
пуганными оказались не толь-
ко граждане, но и представите-
ли Росреестра. Ведомство еще в 
конце января опубликовало разъ-
яснения: «законодательством ни-
какого «упрощенного» порядка 
изъятия земельных участков не 
предусмотрено», а вступающий в 
силу с 1 марта новый закон про не-
используемые участки, наоборот, 
предусматривает «новые механиз-
мы защиты прав собственности 
граждан».

По нашумевшему закону, ко-
торый действительно вступил в 
силу с 1 марта, гражданам дается 
три года на освоение проблемных 
участков, расположенных в грани-
цах населенных пунктов, садовых 
и огородных товариществ. Про-
блемные - это которые никак не 
используются, заросли бурьяном 
или «украшены» развалинами на 
месте дома и складом пришедших 
в негодность стройматериалов. Вот 
такие участки надо за три года при-
вести в нормальный, пригодный 
для использования по назначению 
вид. Для земли, которая после 1 
марта будет куплена или получена 
в наследство, этот срок отсчиты-
вается с момента возникновения 
права собственности. Для осталь-
ной «заброшки» - собственно с 1 
марта 2025 года.

Как разъясняют в Росреестре, 
санкции к владельцам неисполь-
зуемых участков - вплоть до изъя-
тия их через суд в муниципальную 
собственность - можно было при-
менять и раньше, в законах такое 
предусмотрено аж с 1995 года. Но 
для земель населенных пунктов и 
садоводов-огородников не было 
прописано четких признаков «не-
использования». Поэтому вопрос 
обычно никак и не решался. По-
явление списка таких признаков 
в Росреестре и считают «защи-
той прав собственности» - теперь 
должно стать понятнее, с какого 
момента собственник становится 
нарушителем.

В частности, садовый участок 
будет считаться заброшенным, 
если он более чем наполовину за-
рос сорняками высотой более 1 
метра. Или более чем наполови-

ну завален предметами, которые 
никак не связаны с его законным 
использованием.

Все это, конечно, интересно, но 
как будет применяться на прак-
тике? В каждом садоводстве есть 
такие участки, где разводятся в 
основном мыши и вредители - что 
вызывает понятное недовольство 
соседей. И что теперь изменится? 
Прямо с 1 марта - ничего. Помним 
про три года «на освоение». Какие-
то меры могут применяться только 
по истечении этого срока.

- Еще до вступления в силу но-
вого закона председателям СНТ 
местные муниципалитеты на-
правили справку (таблицу) для 
заполнения, в которую надо впи-
сать данные о владельцах участ-
ков, в том числе о заброшенных. То 
есть информация о заброшенных 
участках собиралась, но пока не 
используется, - рассказала «КП» 
адвокат по земельным делам Свет-
лана Жмурко.

Дальше, по словам юриста, про-
цедура будет такая.

- Сведения, поступившие от 
председателей СНТ, а также от 
собственников соседних участ-
ков и в рамках межведомствен-
ного взаимодействия, сначала 
будут проверяться. После про-
верки определят, насколько ак-
тивно собственники используют 
свои участки (и используют ли 
вообще) по назначению. Если на 
основании проверки участок бу-
дет признан заброшенным, соб-
ственнику направят предписание 
об устранении нарушения. Если 

речь о садоводстве, то собственни-
ку может быть достаточно просто 
приехать, убрать мусор и скосить 
траву. Строить на таком участке - 
это право, а не обязанность.

Какие-то реальные санкции 
(сверх проверок и предписаний), 
еще раз напомним, чиновники 
смогут применять, если ничего 
не изменится и через три года по-
сле 1 марта 2025 года. Для начала 
владельцу участка грозит админи-
стративный штраф - от 20 тысяч 
рублей (см. «Важно»).

- Изъятие участка использовать-
ся будет в крайнем случае. При-
менение такой меры возможно 
только через суд и только после 
того, как все предыдущие попытки 
урегулировать ситуацию не прине-
сут результата, - поясняет адвокат.

Разбираем важные 
для владельцев дач 

и домов законы, 
которые вступили 
в силу с 1 марта.

Елена АРАКЕЛЯН.

И еще одна новация с 1 марта: закон те-
перь обязывает собственников регистриро-
вать свои постройки сразу по завершении 
процесса строительства. Незарегистриро-
ванные строения эксплуатировать запреще-
но. Раньше сроки, в которые построенный 
дом надо было оформить в собственность, 
не устанавливались. Когда захотел, тогда 
и оформил.

- Многие затягивают с этим процессом, 
чтобы избежать уплаты налогов, так как 
налоговая обязанность наступает только 
после официальной регистрации строения. 
Теперь за несоблюдение этих требований 
грозит штраф согласно статье 19.21 КоАП 
РФ, - разъясняет наш эксперт.

Штрафы для граждан по этой статье со-
ставляют 1,5 - 2 тысячи рублей. (Честно го-

воря, не та сумма, которая побудит кого-то 
бежать оформлять документы. С учетом, что 
один только техплан дома, необходимый для 
его регистрации, стоит минимум в десять раз 
больше. А еще примерно столько же надо 
заплатить за межевание, если оно не прово-
дилось.) Других санкций не предусмотрено.

Но новации с регистрацией пока вызывают 
много вопросов из серии, а как они будут 
применяться на практике. Особенно - в са-
довых товариществах.

В законе прописано, что строительство 
здания считается завершенным со дня по-
лучения разрешения на ввод его в эксплуата-
цию или уведомления о соответствии постро-
енного градостроительным требованиям. Но 
садоводы ничего такого получать не должны. 
И как тогда будет доказываться, что дом на 
садовом участке был достроен десять лет 
назад, а не прямо сегодня?

Как предполагают эксперты, проблемы у 
таких собственников могут возникнуть при 
продаже или дарении участка с реально 
присутствующим на нем, но «по документам» 
отсутствующим домом. При проверке доку-
ментов в Росреестре могут установить, что 
на каких-то планах местности дом на участ-
ке присутствует, - и начать задавать много 
вопросов, а также приостановить сделку.

С 1 марта участком больше никак нельзя рас-
порядиться (продать, подарить и т. п.), если сведе-
ний о его границах нет в Едином государственном 
реестре недвижимости - ЕГРН.

В регистрации сделки в Росреестре в этом случае 
откажут (точнее, регистрационные действия будут 
приостановлены - пока все не будет сделано, как 
теперь полагается по новому закону).

Также на участке «без границ» больше нельзя за-
регистрировать в собственность никакие постройки. 
Сначала опять же придется заказывать межевание 
и вносить сведения о границах в ЕГРН.

Для тех, кто не понял: забор вокруг участка, да-
же сплошной и в три метра высотой - это вовсе не 
те границы, которые признаются государством. А 
признаются они официально только в виде данных, 
внесенных в ЕГРН. Если вы получили садовый или 
дачный участок в начале 90-х или вообще в совет-
ские времена и межевания не проводили - наиболее 
вероятно, сведений о границах этой земли в ЕГРН 
нет. То есть у вас участок «без границ».

Чтобы узнать, что у вас с границами, надо зака-
зать выписку из ЕГРН (это можно сделать онлайн 
через портал Росреестра) или через тот же портал 
зайти на публичную кадастровую карту и найти там 
свой участок (пользоваться ею можно, как самой 
обычной картой).

Если, по официальным данным, у вас «безгра-
ничный» участок, нужно провести межевание. А 
для этого - вызвать кадастрового инженера (есть 
как государственные специалисты  - в БТИ, так и 
частники). Услуги его в любом случае платные, в 
зависимости от региона и времени года расценки 
на стандартный участок в 6 - 8 соток составляют 
от 7 - 10 тысяч рублей до 20 - 30 тысяч. Далее до-
кументы через многофункциональный центр (МФЦ) 
передаются в Росреестр, который и вносит уточ-
ненные сведения о границах в ЕГРН.

Время жить и время оформлять

Межа - важна
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да• за неиспользование 
земельного участка, 
предназначенного для 
жилищного строительства, 
садоводства, 
огородничества, 
в установленные 
законом сроки - 
от 1 до 1,5% кадастровой 
стоимости земли, 
но не менее 
20 тысяч рублей,

ВАЖНО

КАКИЕ МОГУТ 
БЫТЬ САНКЦИИ 
ЗА ЗАРОСШИЙ 
УЧАСТОК

Статьей 8.8 
Кодекса 
об административных 
правонарушениях 
(КоАП) для граждан 
предусмотрены 
административные 
штрафы:

• за невыполнение 
или несвоевременное 
выполнение 
обязанностей 
по приведению земель 
в состояние, 
пригодное 
для использования 
по целевому 
назначению, - 
от 20 до 50 
тысяч рублей.
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У россиян будут отбирать 
«бесхозные» участки 
(но есть нюанс)Хоть бурьян 

не расти
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САКРАЛЬНОЕ МЕСТО
Есть в редакции «Комсомолки» са-

кральное место - это Голубой зал. Он 
появился еще в историческом здании на 
улице Правды. И когда редакция пере-
езжала, в каждом новом помещении 
первым делом оборудовали свой Го-
лубой зал.

Здесь заседает редколлегия, прохо-
дят круглые столы, редакция принимает 
важных гостей, расположен музей «КП». А в 1975 году 
в нем прошел сеанс одновременной игры читателей 
«Комсомолки» с молодым гроссмейстером Анатолием 
Карповым. Учитывая, что в Советском Союзе в шах-
маты начинали играть чуть ли не с младенчества, 
можете представить, какой интерес вызвало это 
событие и репортаж мастера спорта Хенкина о нем 
в постоянной рубрике «Клуб «е2 - е4»:

«Вместе с претендентом на шахматную корону 
приехали его тренеры гроссмейстеры Е. Геллер 
и С. Фурман. Гостями редакции были также экс-
чемпионы мира Т. Петросян и М. Таль».

«Выступавшие на вечере отметили большую 
популярность клуба «е2 - е4» и рассказали о шах-
матных конкурсах газеты. Только в прошлом году 
в этих конкурсах приняли участие 133.654 читателя. 
Двадцать победителей заключительного этапа были 
включены в команду клуба «е2 - е4».

Среди соперников Анатолия Карпова - предста-
вители самых различных профессий. Это ли не 
свидетельство той огромной популярности, которой 
пользуются шахматы в нашей стране!»

СЕНСАЦИОННЫЕ ПОБЕДЫ
Итак, доски к бою!
«Не выдержав натиска гроссмейстера, сдают свои 

партии учащийся Оренбургского ГПТУ № 34 Влади-
мир Мизгулин и военнослужащий из Подмосковья 
Владимир Гусев. Терпит поражение и слесарь заво-
да железобетонных изделий треста «Оренбургнеф-
тестрой» кандидат в мастера Константин Еняшин».

«Неужели эта же участь ожидает и остальных 
участников сеанса?

Нет. Великолепно ведет борьбу 17-летний студент 
Ташкентского университета, кандидат в мастера 
Леонид Басс. Он атакует гроссмейстера на левом 
фланге. Положение белых становится тревожным».

«Здесь последовало соглашение на ничью».
«Леонид не скрывает радости. В шахматах он не 

новичок. В прошлом году на чемпионате СССР среди 
юношей занял второе место. Но ничью с Карповым 
оценивает, видимо, выше всех других достижений».

Так уж случилось, что шахматный вечер пришелся 
на 7 марта. В канун женского праздника Анатолий 
Карпов преподнес приятный подарок шахматистке 
из Пинска Брестской области Людмиле Лебедевой, 
предложив сопернице ничью».

«Сеанс продолжается. Болельщики сгрудились 
у столика, за которым сражается перворазряд-
ник Александр Киров. Здесь назревает сенсация. 
Черные переходят в решительное наступление на 

обоих флангах.
Карпов поздравляет соперника с побе-

дой. Первое поражение гроссмейстера!
Студенту пятого курса Московской 

консерватории, скрипачу оркестра 
Большого театра Александру Кирову - 
24 года. Шахматами увлекается давно, 
не раз участвовал в турнирах Централь-
ного шахматного клуба, выступает за 
команду Московской консерватории.

- Все свободные вечера, - рассказыва-
ет Александр, - я проводил на финальном 
матче претендентов и горячо желал по-
беды Анатолию Карпову - моему ровес-
нику и любимому шахматисту.

- Радует ли вас сегодняшняя партия?
- Еще бы! Я до последнего хода не мог 

поверить, что выигрываю у самого Карпова…
Редкий сеанс обходится без неожиданностей. 

Неприятность подстерегала Карпова в партии с во-
еннослужащим из Ленинграда кандидатом в мастера 
Владимиром Яковлевым. Гроссмейстер просмотрел 
потерю фигуры и признал себя побежденным.

Но это были последние «издержки производства». 
Все остальные партии гроссмейстер выиграл и за-
кончил выступление с результатом +16  - 2 = 2. 
Сеанс продолжался ровно два часа».

«В этот вечер участников сеанса можно было 
отличить от других гостей редакции по одной при-
мете. Каждый из них держал в руках шахматную 
доску, на внутренней стороне которой красовался 
автограф Анатолия Карпова».

КАПАБЛАНКА И ДРУГИЕ
«То, что увидели наши гости, когда из Голубого 

зала перешли в Белый, как бы продолжало раз-
говор о шахматах настоящего и прошлого.

Вот фильм о матче Спасский - Фишер. Привез 
в Москву его автор, югославский журналист Ди-
митрие Белица. Зрители по достоинству оцени-
ли уникальные кадры, которые удалось отснять 
в Рейкьявике скрытой камерой, несмотря на за-
прет американского гроссмейстера.

В заключение была показана короткометраж-
ная комедия В. Пудовкина «Шахматная горячка». 
Этот забавный фильм шаржирует поголовное 
увлечение шахматами в дни первого Московского 
международного турнира 1925 года. Наряду с из-
вестными советскими киноактерами в фильме 
снимался тогдашний чемпион мира Хосе Рауль 
Капабланка».

О чем писала «Комсомолка» в этот день - 11 марта

Сеанс одновременной игры 
с Анатолием Карповым - 
в Голубом зале

Все выпуски 
рубрики 

«О чем писала 
«Комсомолка» в этот 

день» - на сайте KP.RU

В этом году «Комсомольской правде» - 100 лет! 
Вспоминаем публикации «КП» в разные годы.

1975

Ведущие рубрики 
Татьяна АДАБАШ, Елена ПОПОВА.
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

- Как называется тупой 
искусственный интеллект?

- ЫЫ.
✱  ✱  ✱

Сходил к колдунье на-
вести порчу на бывшую, 
чтобы та была с лохом. 
На следующий день 
бывшая пишет мне, что 
хочет меня вернуть. Ко-
нечно, любимая!

✱  ✱  ✱
На 8 Марта я позвонил 

маме. И по привычке по-
просил выслать денег!

✱  ✱  ✱
Когда Колобок увидел 

квадратную форму для 
выпечки, он понял, что 
убежать ему в этот раз 
не удастся.

✱  ✱  ✱
Купил книгу «100 спо-

собов побороть лень», да 
лень читать.

✱  ✱  ✱
В марте - блины, в 

апреле - куличи, в мае 
- шашлыки. Ну и где я 
тут, по-вашему, должен 

втулить вашу дие-
ту?!

✱  ✱  ✱
Первое правило 

уборки в квартире 
- убрать себя от компью-
тера.

✱  ✱  ✱
- Ты можешь при раз-

говоре меньше поправ-
лять других?

- Реже.
✱  ✱  ✱

Выглянуло солнце,
Осветив фасад.

Пять часов померзло -
И скорей назад.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Что у боксера во рту? 5. 
Головной офис в армии. 
8. Затянувшийся вдох. 9. 
Оперная примадонна Мария 
... 10. Овощ для лечения 
простаты у англичан. 11. 
Живая собственность. 14. 
Самостоятельный. 15. Где 
кутил Сергей Есенин? 17. 
Вампир насекомого форма-
та. 19. Где следует искать 
дно? 20. Кому платят за во-
енные тайны? 22. История 
Джейн Эйр. 24. Высокая 
трава на болоте. 25. Вре-
мянка туристов. 29. Что 
обслуживает проводница? 
32. Понятие цикличное. 
34. Чем дама обмахивает-
ся? 35. «Сторож водохра-
нилища». 36. Время пер-
вой дойки. 37. Пчелиный 
пластилин.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Чайная закуска. 2. Игра 
или рубашка. 3. Куда по 
грибы ходят? 4. Синоним 
лидера. 6. Орнамент в 
клетку. 7. Что опустошают 
герои драмы «Ограбление на 
Бейкер-стрит»? 8. Средство 
от бледного вида. 12. Чем 
бревна из воды вытаски-
вают? 13. Роковая потеря 
для певца. 14. Раут бесов-
щины. 16. Жест согласия. 
18. Продукт металлургии. 
21. Чья история стала мульт-
фильмом «Барбос в гостях 
у Бобика»? 23. Кто «не дол-
жен мешать правительству 
думать о себе»? 26. Деталь 
крепежа. 27. Ловец убийц. 
28. Какое кресло символи-
зирует власть? 30. Мультяш-
ный клоун. 31. Заводской 
дефект. 33. Умение от Бога.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Капа. 
5. Штаб. 8. Зевок. 9. Каллас. 10. Хрен. 11. Раб. 14. 
Шаг. 15. Кабак. 17. Комар. 19. Низ. 20. Шпион. 22. 
Роман. 24. Рогоз. 25. Шалаш. 29. Вагон. 32. Период. 
34. Веер. 35. Дамба. 36. Рань. 37. Воск. ПО ВЕРТИ-
КАЛИ: 1. Кекс. 2. Поло. 3. Лес. 4. Вожак. 6. Тартан. 7. 
Банк. 8. Загар. 12. Багор. 13. Голос. 14. Шабаш. 16. 
Кивок. 18. Сплав. 21. Носов. 23. Народ. 26. Шайба. 
27. Опер. 28. Трон. 30. Немо. 31. Брак. 33. Дар.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90 

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35 
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13 

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40 
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 

ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВА ИЗДАТЕЛЬСКОГО ДОМА

 ■  Кроссворд от олега васильева ■  аНеКдоты

Весь архив 
анекдотов  
от «КП» -  
на KP.RU
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Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Легко и романтично. 

Этот образ 
будто создан 

для весенних прогулок. 
Платье воздушное, 

как зефир, с мягкими, 
даже детскими, 

оборками. 
Цвет благоволит 
естественному  
сиянию кожи.  

Улыбка - искренняя, 
теплая, как первый 

солнечный день  
после долгой зимы.

Голосуйте  
за понравившуюся вам 

участницу на нашем  
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!

Редакция не несет 
ответственности 
за достоверность содержания 
рекламных материалов.
Индексы П1101, ПМ976 
Тип. № 
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Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку
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Фото присылайте  
в «Комсомольскую 

правду»,  
e-mail: miss@kp.ru

Марина 
сиБирсКаЯ, 

екатеринбург:
- актриса 

театра и кино, 
вокалистка. 
По первому 

образованию  
оперная 

певица, педагог 
по вокалу.  

сейчас 
студентка 
кафедры 

музыкального 
театра егти. 

Недавно  
снялась 

в фильме 
и озвучила 

главную 
героиню 
мюзикла.

Осадки Ночью Днем Давление* Влажность**

Абакан -8°...-10° -3°...-5°   750 68
Иркутск -11°…-13° -1°...+1° 727 45

Красноярск -8°...-10° -3°... -5° 757 67
Кызыл -17°…-19° -6°…-8° 714 61
Омск -23°...-25° -8°...-10° 769 66

Новосибирск -14°…-16° -7°…-9° 764 56
Томск -16°... -18° -6°…-8° 766 52

Прогноз погоды на завтра, 12 марта

ясно

облачно

пасмурно

дождь

снег

гроза
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